
•НА ПРОСВЕТ•

В Госдуму внесен проект феде-

рального закона «О создании 

государственных информа-

ционных систем по противо-

действию правонарушениям 

(преступлениям), соверша-

емым с использованием ин-

формационно-телекоммуни-

кационных технологий». Как 

видно из названия, речь идет 

о техническом ответе, он бу-

дет базироваться на системе 

«Антифрод», к которой будут 

подключены финансовые 

структуры, операторы связи 

и другие контрагенты. Также 

в пакете около 30 поправок 

в различные законы.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Закрепляется возможность 

онлайн-обмена информацией 

между государственными ор-

ганами, банками и цифровыми 

платформами. Автоматический 

мониторинг позволит момен-

тально выявлять подозритель-

ные действия, блокировать их 

и уведомлять правоохраните-

лей о потенциальных преступ-

лениях.

Вводятся новые правила по 

проверке личности пользова-

телей услуг связи, а также обя-

зательная маркировка звонков. 

Предлагается запретить сотруд-

никам госорганов, банков, опе-

раторов связи и иным субъектам 

общаться с гражданами и клиен-

тами через иностранные мессен-

джеры. Запрещается передача 

сим-карт третьим лицам. Для 

граждан вводится возможность 

установления запрета на заклю-

чение договоров об оказании ус-

луг подвижной радиотелефонной 

связи без личного присутствия. 

Запрет можно будет установить 

через Единый портал госуслуг 

или при обращении в МФЦ, а 

снять – только при личном по-

сещении.

Впервые правительство пред-

принимает попытку взяться за 

дело комплексно. Вопрос в том, 

когда этот пакет будет принят 

и как все это на практике ста-

нет работать. Мошенники всех 

мастей создали гигантский 

преступный бизнес по отъему 

денег у населения. По данным 

Сбербанка, общий ущерб в стра-

не достигает триллиона рублей в 

год. В этом «бизнесе» задейство-

ваны не только кол-центры и за-

рубежные спецслужбы, но и де-

сятки тысяч наших сограждан. 

Количество жалоб на аферистов 

выросло за прошлый год на 86%.

По статистике Генпрокурату-

ры, количество IT-мошенничеств 

превысило 380 тысяч, это 40% 

всех преступлений, а раскрыва-

ется из них лишь 23%. И это лишь 

вершина айсберга. Истинный 

масштаб и число сгинувших от 

мошенничества людей мы вряд 

ли узнаем.

А предпосылкой для разраста-

ния проблемы стала вялая реак-

ция властей на угрозу. Прежде чем 

сгонять граждан в «цифровую ре-

альность», нужно было 

обеспечить элементар-

ную безопасность.

Однако на Северном Кавказе 

все иначе, там рост рождаемо-

сти зафиксирован повсеместно 

– в Адыгее и Дагестане, Ингу-

шетии и Кабардино-Балкарии, 

Северной Осетии и Чечне. Но на 

Южном Кавказе рождаемость за 

три десятилетия упала вдвое и бо-

лее – и в христианских Армении 

и Грузии, и в преимущественно 

мусульманском Азербайджане. 

Не хватает для сравнения только 

солнцепоклонников и язычников.

Владимир Путин назвал во-

прос демографии одним из клю-

чевых в России. «У нас количество 

женщин в детородном возрасте 

сократилось на 30%. Девочки 

нужны, девушки, – сказал глава 

государства. – Если мы хотим со-

храниться как этнос – ну или как 

этносы, населяющие Россию, – 

должны быть как минимум два 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Старина доллар 
и маленькие хитрости
Зеленая банкнота в России – как осетрина: у нее не 
должно быть второй свежести! Однако бывает

Амбассадоры 
элегантного 
стиля
Шайка похитителей 
в белых халатах, 
прикрываясь 
мертвыми душами, 
унесла миллиард из 
петербургской казны
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«Спартак» – 
чемпион! 
Пока 
по покупкам
После зимнего 
перерыва в 50 дней 
чемпионат РПЛ 
возобновляется

Наталья Душегрея: 
Пионы и лисы, 

или Как сместить
акцент с талии

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

«Та страна богаче, где прожи-

вает больше людей», – писал 

английский классик полит-

экономии Давид Рикардо, 

один из отцов-основателей 

современной экономической 

науки. Однако наша Россия по 

этой формуле с каждым годом 

становится все беднее. Во-

прос: почему?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

П
о данным Росстата, есте-

ственная убыль населе-

ния страны в 2024 году 

составила 596,2 тысячи 

человек. Годом раньше 

она была меньше примерно на 

100 тысяч, то есть потери увели-

чились более чем на 20%. Число 

родившихся детей сократилось 

до 1,222 млн с 1,265 млн. А коли-

чество умерших (в том числе от 

старости) выросло до 1,819 млн 

с 1,760 млн человек. И теперь в 

России на начало 2025 года, по 

данным все того же Росстата, 

проживают 146,028 млн человек 

(это вместе с мигрантами). А еще 

год назад было 146,206 млн. То 

есть почти четверть миллиона 

как корова языком слизала.

Самый сильный спад рождае-

мости в 16% отмечен в Еврейской 

автономной области (где евреев 

по переписи 2021 года – 837 че-

ловек, или 0,6% от общей числен-

ности населения) и в Калмыкии 

(доля калмыков – около 60%), где 

спад достиг 12%. А на Алтае (рус-

ских – 93,9%, алтайцев – 0,07%)  – 

спад 10%. Получается, не в нацио-

нальных составах причина?

С милым в шалаше рая не бывает
Нас должно быть больше. Но как от слов перейти к делу исправления 
демографической ситуации?
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Как защититься от мошенников

И Берия 
уже не выручает

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В Москве задержали вице-губернатора 

Вологодской области Дениса Алексеева и 

главу регионального представительства 

в столице Кирилла Бочарова. Их обвиняют 

в вымогательстве «за общее покровитель-

ство» взятки в 100 млн рублей.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

На работу их приглашал новый губернатор Георгий 
Филимонов, создававший свою команду. Переехав 
из Подмосковья в Вологду и повесив в приемной 
портреты Сталина и Берии, он в короткое время 
успел сменить мэров Вологды и Череповца, спике-
ра Заксобрания, зачистил местную думу. Накануне 
ареста фигурантов из областного правительства 
также уволился министр строительства, уехала из 
региона министр туризма. Оставшимся губернатор 
объявил о грядущей кадровой реформе и оптими-
зации численности госслужащих.

Желающих возразить не нашлось. Как-никак 
45-летний Георгий Филимонов является четырех-
кратным чемпионом мира, чемпионом Европы и 
семикратным чемпионом России по кикбоксингу.  
«Лет с пяти я совершенствовал мастерство и за-
калял дух под руководством главного сенсея моей 
жизни – моего отца, – рассказывал губернатор 
прессе. – Мои занятия были строго структурирова-
ны. Это касается не только спорта...»

Как говорится в народе, «пацан сказал – пацан 
делает». Филимонов пообещал превратить Воло-
годскую область в один из самых густонаселенных 
регионов России, для чего запретил местной меди-
цине делать аборты и пообещал выплачивать 50 ты-
сяч рублей женщинам из других регионов, которые 
приедут рожать на Вологодчину. Публично разносил 

чиновников и ввел традицию: публиковать в своем 
телеграм-канале сообщения отчитывающихся пе-
ред ним сотрудников. А еще внес проект изменений 
в областной закон о создании новых должностей в 
правительстве с повышенными окладами.

Всего в ходе административной реформы, 
которую проводит губернатор Филимонов, число 
исполнительных органов области и высокооплачи-
ваемых руководящих должностей резко выросло. 
В этом дорогостоящем для налогоплательщиков 
списке: глава правительства области, 17 (!) заме-
стителей губернатора, 19 профильных министров, 
8 руководителей управлений. Из-за чего расходы 
бюджета должны вырасти на 3,7 млн рублей.

Что характерно: в то самое время, когда воло-
годские депутаты голосовали за губернаторские по-
правки, в Староконюшенном переулке столицы со-
трудники ФСБ задержали с поличным при передаче 
30 млн рублей вице-губернатора Дениса Алексеева 
и главу представительства Вологодской области 
в Москве Кирилла Бочарова. А СМИ сообщили, 
что еще ранее при встречах с предпринимателями 
якобы Бочаров уже успел получить 20 млн рублей. 
Главное Управление СКР возбудило уголовное де-
ло о получении взятки в особо крупном размере. 
«Правду говорят, что, как чиновника ни корми…» – 
прокомментировали в вологодских пабликах.

Тем временем, по данным Росстата за январь – 
август 2024 года, Вологодская область, традици-
онно сильная в сельском хозяйстве, впервые за 
несколько лет попала в число 38 регионов, где 
отмечено сокращение аграрного производства. 
А  как же с покровителем скотоводства, языческим 
богом Велесом, чья скульптура появилась в центре 
Вологды вскоре после назначения губернатора? 
Неужели не помог? Т

ЭЛИО ДЕБРЕЦЕН ЛЕГРА

ЭЛЕКТРИК
– Для меня главные радости – это 
любовь, мир и океан. И все это 
у меня есть. Я часто вижу глаза 
туристов, когда они встречают 
здесь закат, и понимаю, как ку-
бинцам повезло. 

ЮЛИТА ГОНСАЛЕС ПЕРЕС

ОФИЦИАНТКА
– Все говорят, что нам, кубинцам, 
непросто. Но я люблю Кубу вместе 
со всеми ее проблемами. Здесь 
не только прекрасная природа, но 
и уникальная солидарность. Мы 
все как братья и сестры. 

МАНУЭЛЬ РИВАС

ОХРАННИК
– Мне 55 лет, и я чувствую, что 
этот остров любит меня не мень-
ше, чем я его. Океан прекрасен 
всегда. Хотелось бы, чтоб с элек-
тричеством было меньше трудно-
стей, но это мелочи. Я давно усво-
ил: когда трудно, надо танцевать.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Когда трудно, надо танцевать
В последние дни зимы репортер «Труда» 

поговорила с людьми не на Арбате, а на 

далекой Кубе, на океанском побережье 

в городе Варадеро. О чем говорили? Да все 

о том же: где искать радость? Важный во-

прос накануне весны.

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Губернатор Вологодской области  Георгий Филимонов 

оказался неразборчив в подборе кадров.

курсы 
валют

$85,9279 (–0,7039)

€90,1826 (–0,7577)

596,2 
тысячи
человек 
составила, по 
данным Росстата, 
естественная 
убыль населения 
страны 
в 2024 году
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ребенка. А чтобы расширяться, 

развиваться, нужны хотя бы три». 

Но в России нынче насчитывает-

ся всего-навсего 2,3 млн «трех-

детных» семей – лишь 8% от всех 

супружеских пар, имеющихся 

по записям ЗАГС в стране. Зато 

в «фертильных» возрастных ка-

тегориях бездетными остаются 

до 14% женщин, и их доля растет.

«Мы живем в самой большой 

стране мира, – цитирую кремлев-

ского пресс-секретаря Дмитрия 

Пескова. – А нас каждый год ста-

новится меньше, и средний коэф-

фициент рождаемости находится 

на страшно низком уровне – 1,4. 

Для будущего нации такая рож-

даемость – катастрофа».

Борьбу с низкой рождаемостью 

объявили в 2006 году, когда она 

упала до восьми-девяти детей на 

1 тысячу человек –  стала одной из 

самых низких в мире. Более 60% 

российских семей стали ограни-

чиваться одним ребенком. Сроч-

но созданная программа выплаты 

материнского капитала измени-

ла ситуацию: уже в 2007–2009-м 

рождаемость в России повыси-

лась на 200–300 тысяч детей в 

год. Для сравнения: если в 2006-м 

появились на свет 1 479 637 детей, 

то в 2014-м – уже 1 942 683. В об-

щей сложности, по выражению 

демографа профессора Алексан-

дра Синельникова, Россия за счет 

закона о маткапитале выросла по 

населению на 5 млн человек – «на 

целый Санкт-Петербург».

Увы, эффект оказался кратко-

срочным. Вскоре цифры снова 

пошли вниз, и ныне рождае-

мость опустилась ниже уровня 

2006 года. Хотя государствен-

ных денег на программу мате-

ринского капитала выделяется 

больше: в 2010-м их было 97 млрд, 

а в 2023-м – 456 млрд рублей.

Тот же профессор Синельни-

ков объясняет: «Сначала эффект 

маткапитала был очень сильным, 

поскольку стал практически един-

ственным способом улучшить жи-

лищные условия для небогатых 

жителей сельской местности. 

Теперь же в деревнях вопрос с на-

следниками решили, а в городах 

сумма в несколько сотен тысяч 

мало ценится». И действительно, 

на 2024 год, даже по скромным 

оценкам, сумма маткапитала 

покрывала лишь 13% от средней 

стоимости самой маленькой квар-

тиры. В Москве, например, на этот 

«капитал» можно купить всего 2,2 

кв. метра жилья, а в 

Санкт-Петербурге – ме-

нее 3 кв. метров. 

Будто-то реагируя 
на публикации 
в «Труде» о взрыве 
мошенничества 
в стране, 
правительство 
решило заняться 
проблемой. 
Справится ли?
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•ЭХО•

Проблема внезапного вывода из 

оборота денег в связи с заменой ста-

рых купюр или переходом на новые 

деньги всегда ущемляет рядовых 

граждан. Те регулярно страдают от 

финансовых маневров государств, 

валютных зон, Центробанков.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Помнится, сколько национальных денег 

участников еврозоны было потеряно при 

переходе на наличные евро с 1 января 

2002 года в 12 европейских странах. Еще 

через полтора месяца наличные евро 

зашелестели и по Франции. Казалось, 

единая валюта сотрет границы в Старом 

Свете и откроет равные экономические 

возможности, но цены округлились и 

поползли вверх. В евро все стало дороже, 

и в первую очередь пострадали мало-

имущие граждане ряда стран Европы.

По данным исследований, граждане 

Германии и Нидерландов выиграли, а 

Италии и Франции – сильно потеряли 

на переходе. Красивые лиры, франки и 

гульдены стали фантиками, но их еще 10 

лет меняли на евро сначала во всех бан-

ках, а потом только в Центральных – до 

2012 года. За это время приличная доля 

наличных денег потерялась и забылась. 

А еще больше наличных протухли в «не-

отмытых» общаках мафии, схронах и 

тайниках. Теперь их можно втюхать 

только нумизматам и простофилям.

Но россиянам сегодня почему-то не 

меняют доллары! Между тем единствен-

ной валютой, которая по определению 

не страдала от вывода из обращения, 

всегда был доллар США, изначально за-

явленный «вечной» денежной единицей. 

В разных номиналах он признан самой 

массовой и ходовой наличной банкнотой 

в мире вне национальных границ. Не-

смотря на тенденции к отказу от него в 

мировой торговле из-за злоупотребле-

ния Вашингтона санкциями, доллар 

упорно держит репутацию главной ре-

зервной валюты.

Осталась за ним репутация и самого 

популярного средства расчета, накопле-

ния наличного капитала и глобального 

инструмента нелегального оборота на-

личности. Кстати, размер и вес купюр 

всех номиналов одинаков. Доллары лег-

че всего хранить в бумажнике, потому 

как бумажники давно подгоняют под 

его размер. Весит любая зеленая купюра 

1  грамм, поэтому сосчитать полученную 

сумму можно на весах. Если номинал 

бумажек 100 долларов, то в 10 кг «зеле-

ни» будет миллион баксов. Можете про-

верить, если у вас есть весы и миллион.

Бумажка в 100 долларов – одна из са-

мых старых купюр, впервые выпущена 

аж в 1862 году. За это время стала хорошо 

знакома не только туристам и мигран-

там, но и нефтяникам, антикварам, 

наркокартелям, оружейным баронам и 

коррупционерам всего мира. С тех пор 

дизайн купюры менялся несколько раз. 

В 1914 году на банкноте появился портрет 

«отца-основателя» США Бенджамина 

Франклина. Обновление «стольника» 

произошло в 2009-м, когда через банк-

ноту прошили голографическую нить 

и добавили рельефный оттиск. Послед-

ний цветной облик купюры получили 

в 2013-м, и именно их предпочитают 

банки и менялы в третьих странах, хотя 

и «ветераны» обращения сегодня дей-

ствительны.

Согласно законодательству США, 

все банкноты Федеральной резервной 

системы, выпущенные после 1914 года, 

являются законным средством платежа 

и должны приниматься к оплате. Как 

доходчиво разъяснил член комитета 

Госдумы по бюджету и налогам Никита 

Чаплин, «срока годности долларовых ку-

пюр не существует», и российские банки 

не имеют оснований отказывать в при-

еме долларов старого образца. Правда, 

только в том случае, если банкноты бо-

лее-менее целые, а президенты, мини-

стры финансов, особенно Франклин на 

100 долларах, не стерты, не размазаны 

и не красятся, то есть купюры не вызы-

вают сомнений в подлинности. В США 

и Великобритании их принимают по-

всюду, но туда ездят не все.

Именно с большим числом подделок 

доллара по всему миру и связаны перио-

дические смены Федеральной резервной 

системой образца банкнот с усилением 

их защиты – водяные знаки, введение 

цветных вставок, чернильных полос, но-

вых картинок. Любые суммы наличных 

новых долларов легко принимают в тре-

тьих странах, так как сложный дизайн 

и защита от подделок свидетельствуют 

о подлинности.

А как все же быть нашим путешествен-

никам на рынках и в аутлетах в странах 

Глобального Юга, в Европе и на Ближ-

нем Востоке со «старыми долларами» 

20–30-летней давности, что извлечены 

из постсоветских заначек? Предъявители 

таких купюр запросто могут столкнуться 

с предвзятым отношением при конверта-

ции в местную валюту. Особенно нервно 

банки и частники относятся к долларам, 

выпущенным до 1996 года, хотя ника-

ких юридических оснований для этого 

не существует. Часто на 100-долларовых 

купюрах банки в Эмиратах ставят свои 

печати из арабской вязи, что подтверж-

дает аутентичность, но делает их впослед-

ствии недействительными для хождения 

в других странах.

Каждый, кто колесил по миру, стал-

кивался с такими проявлениями подо-

зрительности по отношению к меченым 

или старым купюрам под предлогом их 

«морального устаревания», что противо-

речит законам США как страны-эмитен-

та. За этой избирательностью к форме 

и возрасту денег часто стоит простое 

желание дельцов наварить на обмене 

свою сверхмаржу – «за риск».

В России нынешняя вспышка бди-

тельности – инициатива, возникшая 

на фоне повышенного спроса на рубли 

при массовом обмене кровных долларов 

гражданами. Россияне в последнем ме-

сяце 2024 года обменивали доллары в 

2,6 раза чаще, чем евро. При этом налич-

ные доллары и евро чаще продавали, чем 

покупали, показала статистика банка 

«Русский стандарт», потому и родились 

доморощенные правила насчет «вышед-

ших из оборота» долларов. Справедливо-

сти ради, надо отметить, что европейцы, 

например немцы, итальянцы и францу-

зы, также сталкиваются с проблемами в 

обменниках за рубежом с легализацией 

«старых долларов» и также пытаются 

качать права насчет валютного законо-

дательства США. И с тем же успехом...

У частных банков правила могут быть 

свои, но под надзором регулятора тре-

бования к обороту валют одинаковы. 

При наличии у граждан старых долла-

ров, как отметил депутат Чаплин, банки 

обязаны осуществлять операции по по-

купке и продаже наличной иностранной 

валюты, действительной для хождения 

по экспертизе ЦБ. «Обменные пункты, 

функционирующие при банках, обяза-

ны принимать доллары США старого 

образца, если они не имеют значитель-

ных повреждений, таких как разрывы, 

следы масла или склеивания. В случае 

отказа в обмене граждане имеют право 

потребовать письменное обоснование 

причины отказа», – пригрозил депутат.

А вот в Ассоциации туроператоров 

России клиентам при выезде за рубеж 

рекомендуют запастись долларами ново-

го образца или сразу валютой, которая 

ходит в стране назначения. Те, кто ездит, 

ближе к земным проблемам, чем те, кто 

сидит в Госдуме?  Т
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На 
86%
выросло коли-
чество жалоб на 
аферистов за 
прошлый год

Прибыль российских банков по итогам 
2024 года составит от 3 до 3,5 трлн рублей, сообщила глава ЦБ 

Эльвира Набиуллина

В России запасы редких металлов 
составляют 658 млн тонн, из них 28,5 млн тонн – это редкоземельные 

металлы, по данным Минприроды

Доллар в России – как 
осетрина: у него не 
должно быть второй 
свежести! Однако 
бывает

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Какое бы доверие 

у нас ни было с аме-

риканцами, это не 

будет освобождать 

Instagram и Facebook 

от выполнения российских законов.

Вячеслав Володин
спикер Госдумы

– Все политические 

права в нашей стра-

не не просто защи-

щены. Они выше, 

чем в странах ЕС, 

которые превратили 

в тюрьму народов Евросоюз, создавая 

однополярный мир.

Сергей Лавров
глава МИД РФ

– То, что останется 

от Украины, тоже 

должно быть осво-

бождено от расист-

ских законов. Там 

тoже люди ocтаютcя, 

кoтoрым удoбнее даже разгoваривать 

на руccкoм.

Григорий Карасин
глава комитета 

Совфеда

– Во-первых, наши 

вооруженные силы 

научились расправ-

ляться с этими не-

сметными тучами 

беспилотников. Во-вторых, конечно, 

это судороги режима.

Михаил Швыдкой
спец-

представитель 

президента РФ

– Никакой коллек-

тивной амнистии 

артистам не будет. 

Люди уезжа ли и 

вели себя по-разному, по-разному вы-

ступали в прессе.

Лазарь Каганович
нарком путей 

сообщения СССР 

(выступление 

на пленуме 

ЦК ВКП(б), 

28 февраля 

1937 года)

– Мы имеем дело с бандой оголтелых 

разведчиков-шпионов, озлобленных 

растущей мощью социализма в нашей 

стране и применяющих поэтому все 

средства изуверской борьбы с совет-

ской властью.

Старина доллар и маленькие хитрости
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Исходная точка – персо-

нальные данные. Госу-

дарство, позволив брать 

эти данные кому не лень, изна-

чально не делало ничего, чтобы их 

защитить. В результате вся инфор-

мация о каждом гражданине РФ, 

включая номера мобильных теле-

фонов, адреса электронной почты, 

данные об объектах недвижимо-

сти и банковских вкладах, нахо-

дится, можно сказать, в открытом 

доступе. Только в конце прошлого 

года были приняты меры против 

утечек. Но поздно, все уже утек-

ло. По данным Роскомнадзора, в 

2024 году в открытый доступ по-

пало более 710 млн записей о рос-

сиянах, в 2023-м – около 300 млн 

записей. А сколько всего таких 

сведений открыто мошенникам, 

не скажет никто.

По словам главы ЦБ Эльвиры 

Набиуллиной, банки занижают 

количество преступлений, не со-

общают о них. Мошенники же ис-

пользуют разные методы: звон-

ки от имени сотрудника банка 

и правоохранительных органов, 

объявления в интернете о купле-

продаже товаров, оформление 

микрозаймов онлайн, в соцсети 

или мессенджере с последующим 

займом у близких лиц или распро-

странение ссылок на фишинговые 

сайты. А некоторые банки вместо 

борьбы с мошенниками навязыва-

ют услуги клиентам, отказывают 

в личном обслуживании.

«Суть мошеннических схем 

сводится к одному – завоеванию 

доверия человека, – заявил, пред-

ставляя законопроект, вице-пре-

мьер Дмитрий Григоренко. – Для 

этого злоумышленники использу-

ют уловки и манипуляции. Наши 

меры направлены на то, чтобы 

помочь людям избежать таких 

уловок. Мы подходим к проблеме 

комплексно и даем гражданам 

широкий набор инструментов 

для самозащиты в интернете. Они 

просты, но эффективны, многие 

доступны через портал «Госуслу-

ги». В результате комплекс мер 

направлен на то, чтобы сформи-

ровать безопасную цифровую сре-

ду». Направлен-то он направлен, 

но когда наконец эта дивная среда 

будет сформирована? И сколько 

еще человек жулики оберут до ее 

наступления? Половина хищений 

со счетов россиян происходит че-

рез вирус, специальные програм-

мы в смартфонах, которые мошен-

ники через интернет отправляют 

Как защититься от мошенников

Государство наконец-то за-
нялось мерами по обузданию 
бедствия, давно охватившего 
страну. Но пока что эти меры 
не соответствуют масштабам 
проблемы, они явно запоздали. 
Нововведения еще предстоит 
изучить и освоить гражданам. 
Это во многом также зависит 
от государства, от социальной 
рекламы. Телеканалы, на-
пример, вместо бесконечных 
сериалов о преступниках могли 
бы рассказать о том, как с ними 
бороться. А посему мой личный 
совет. Не нужно думать, что 
мошеннический взор обойдет 
тебя стороной. До тех пор по-
ка государство не обеспечит 
должной защиты, не стоит лезть 
в онлайн-омут с головой. Мож-
но пожертвовать удобством 
или даже какими-то деньгами, 
но ограничить свой цифровой 
след. Это лучше, чем в какой-то 
момент понять, что мошенники 
обобрали тебя до нитки.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

своим жертвам. Человек может и 

не подозревать, что его телефон 

заражен. И пока что заслона этому, 

кроме внимания самого гражда-

нина и антивирусных программ, 

нет. Правда, есть еще возможность 

не лезть сломя голову в цифровое 

пространство, ограничивать он-

лайн-сервисы. Но как это сделать, 

если даже такие банки, как Газ-

промбанк, принуждают клиентов 

ставить приложения и заводить 

счета онлайн? Иначе банковский 

процент будет в разы меньше. 

А государство предоставляет не-

которые услуги только через ин-

тернет. Например, оформление 

карты москвича.

В кражах с банковских счетов 

ключевую роль играют люди, ко-

торые «за долю малую» становятся 

помощниками мошенников. На 

их карты и банковские счета вы-

водятся уворованные деньги – это 

так называемые дропперы. По дан-

ным ЦБ, ежемесячно такую услугу 

преступникам оказывают около 

80 тысяч наших соотечествен-

ников. «Их буквально привозят 

автобусами к отделениям банков, 

выстраиваются две очереди: одна 

на получение банковской карты, 

а вторая – уже на закрытие счета 

и вывод заблокированных банка-

ми средств», – рассказала зампред 

ЦБ Ольга Полякова. Но парадокс 

в том, что эти люди не несут уго-

ловной ответственности и предла-

гаемые поправки в законодатель-

ство ее не предусматривают. Хотя 

и МВД, и Банк России выступают 

за ее введение. Почему эти пред-

ложения не принимаются, непо-

нятно.

Предлагаемые поправки пред-

усматривают запрет на выдачу 

сим-карты без личного участия. 

Но пойдут ли на это операторы 

связи или они опять в погоне за 

прибылью будут имитировать 

борьбу с мошенниками? Это за-

висит от решимости государства 

защитить своих граждан.

На прошлой неделе, не дожида-

ясь принятия закона, я попытался 

оформить такой запрет. С  «Билай-

ном» проблем не возникло. В пер-

вом же офисе, проверив паспорт-

ные данные, приняли письменное 

заявление. Через сутки пришло 

СМС-уведомление о выполнении 

заявки. С МТС проблематичнее. 

Письменное заявление не при-

нимают, СМС о введении запре-

та пришло только после двух по-

сещений офиса, обращений на 

горячую линию и настойчивых 

требований. Очевидно, в этой 

компании не горят желанием бо-

роться с мошенниками. Остается 

надеяться, что новый закон испра-

вит ситуацию.

Или не исправит? Кстати, имен-

но с помощью выпуска дубликата 

сим-карты, да еще по поддельной 

доверенности, обокрали героиню 

нашей предыдущей публикации 

«Мошенничество на триллион ру-

блей». Причем о краже она у знала 

случайно, никаких действий на-

встречу мошенникам не предпри-

нимала. А банк не смог вовремя 

заблокировать вывод средств.

С 1 марта любой россиянин 

сможет через «Госуслуги» или в 

МФЦ оформить самозапрет на 

выдачу кредитов. По идее, это 

должно затруднить мошенникам 

жизнь. Но дойдет ли запрет до всех 

без исключения банков? К тому же 

он действует лишь в отношении 

потребительских кредитов и не 

касается ипотеки, автозаймов при 

зачете стоимости старого авто, а 

также образовательных кредитов 

с господдержкой.

Как сообщает Минцифры, 

с 1 апреля на «Госуслугах» мо-

жет заработать новый сервис, где 

каждый гражданин сможет уви-

деть все оформленные на него 

договоры связи. Можно будет 

удалить старый номер телефона. 

На очереди введение функции так 

называемого второго лица (род-

ственника, знакомого), который 

будет подтверждать банку опреде-

ленные действия – операции свы-

ше определенной суммы, снятие, 

переводы, оформление кредитов.

Идут разговоры и о том, чтобы 

наладить онлайн-переписку меж-

ду МВД и банками, а не отправ-

лять запросы по уголовным делам 

«Почтой России». МВД выступает 

и за то, чтобы предоставить его 

сотрудникам право блокировать 

мошеннические счета и операции 

во внесудебном порядке хотя бы на 

10 суток. Но когда до этого дойдут 

руки у законодателей? Хотя все это 

должно было заработать еще по-

завчера…  Т  

В городе-герое 

Волгограде 

возле 

банкоматов 

установлена 

ростовая фигура 

полицейского 

с объявлением 

о мошенниках.
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С милым в шалаше рая не бывает

Амбассадоры элегантного стиля
•ПО СЛЕДАМ УГОЛОВНОГО 

ДЕЛА•

Бессмертный гоголевский роман 

получил продолжение. Шайка 

похитителей в белых халатах, 

прикрываясь мертвыми душами, 

унесла миллиард из петербург-

ской казны.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

«Амбассадор элегантного стиля. Экс-

перт по этикету, финансам и психо-

логии международного уровня, что 

подтверждают более 20 дипломов и 

сертификатов. Основательница за-

крытого клуба для интеллигентных 

персон, а также онлайн-школы по 

этикету различных направлений», – 

рассказывает о себе со страниц гла-

мурных изданий Наталия Чоха. 

«Этикет у меня в крови, – продол-

жает она, нисколько не смущаясь. – 

Я родилась в Киеве, выросла в Эсто-

нии. Меня всегда удивляло, что люди 

не знают, что такое куверт».

Ну а как иначе, если Чоха «с ранних 

лет брала уроки у английского лорда 

и французской графини»? И, «будучи 

совсем юной, узнала, что произносить 

фразу «приятного аппетита», если ты 

не хозяйка вечера, – моветон». Вот 

только неясно, как теперь пригодят-

ся эти познания Наталии и ее колле-

ге Елене Тодуровой. Создательницы 

«закрытого клуба для интеллигент-

ных персон по английскому образцу» 

нынче томятся в СИЗО, и там их ждут 

встречи с людьми попроще. Вряд ли 

соседки по камере сильны в вопросах 

обращения с кувертом.

Еще недавно Наталия и Елена раз-

давали интервью, учили предприни-

мательству, писали книги по этикету. 

«В клубе я отвечаю за элегантную ку-

линарию и винный этикет. С удоволь-

ствием поделюсь с вами опытом и зна-

ниями», – утверждала Елена Тодурова.

Обе они, Чоха и Тоду рова, в 

2020  году были номинантками пре-

мии «Главные женщины». А нынче об 

их похождениях рассказывает пресс-

служба судов Петербурга да глава 

петербургского МВД Роман Плугин. 

Оказалось, в миру эти «эксперты по 

финансам и этикетам» числились 

руководителями городской много-

профильной больницы №20 Санкт-

Петербурга. В этом государственном 

учреждении было похищено более 

880 млн бюджетных рублей.

По версии следствия, «действуя 

группой лиц по предварительно-

му сговору», фигурантки с января 

2021-го до конца мая 2024-го фик-

тивно трудоустраивали в больницу 

сотрудников, присваивая их зарплаты 

и премии. По мошеннической схеме 

были оформлены несколько десят-

ков человек. В больницу активно 

набирали не медиков, а водителей, 

уборщиков, регистраторов и даже 

операторов несуществующих ЭВМ. 

Гоголь отдыхает!

Зато организаторы аферы жили на 

широкую ногу: квартиры, автомоби-

ли, коттеджи, поездки за границу. По-

лиция показала видео из квартиры 

фигурантки в одной из башен «Мо-

сква-Сити» с помпезными интерье-

рами и внушительной коллекцией 

одежды. На элитный клубный дом 

«Фонтанка, 76», где обнаружены 

квартиры руководителей больницы 

за сотни миллионов, тоже можно 

взглянуть. Отсюда, собственно, они 

в СИЗО и переместились.

Суд арестовал 12 фигурантов дела. 

Среди них замглавврача по экономи-

ке Наталия Чоха, главный бухгалтер 

Ольга Яковлева, начальники отделов 

Ирина Коваль, Алиса Костенкова, ин-

спектор Валентина Резникова. Под 

домашний арест суд отпустил только 

Коваль, у которой трое маленьких 

детей. Она, как и большинство участ-

ников шайки, признала вину и дала 

признательные показания.

Под стражей оказались занимав-

шаяся «элегантной кулинарией» 

гражданка РФ и Израиля Елена Тоду-

рова, собиравшаяся в день ареста уле-

теть в Барселону. Из пяти последних 

лет она находилась на территории РФ 

менее половины. Арестован гражда-

нин РФ и Эстонии Никита Чоха. Его 

жена Анна Кудишкина, имеющая вид 

на жительство в Греции и квартиру в 

Дубае, тоже отправлена под стражу. 

С 2021-го по 2024-й, в период, когда ей 

выплачивалась зарплата в больнице, 

Кудишкина отсутствовала на терри-

тории РФ суммарно 655 дней. За три 

года на счета фиктивно трудоустро-

енных лиц перечислено в качестве 

зарплаты не менее 344 млн рублей.

Поражает, конечно, простота и не-

замысловатость хищений. Примеча-

тельно, что уголовное дело о мошен-

ничестве в особо крупном размере по 

факту фиктивного трудоустройства 

до последнего времени не коснулось 

главврача больницы №20 Татьяны 

Суровцевой, которая занимала эту 

должность без малого 20 лет. В конце 

2024 года ее лишь сместили с поста 

сопредседателя Общероссийского 

народного фронта. Но сайт Смольно-

го еще недавно утверждал, что она 

по-прежнему возглавляет больницу. 

Как это понимать?

Никто из профильного комитета 

или из комитета финансов город-

ского правительства, разумеется, 

ничего не комментирует. И даже 

обычно словоохотливый губернатор 

Александр Беглов, откликающийся 

на малейший инфоповод, молчит как 

рыба об лед, словно хищения из го-

родского бюджета его не касаются. Т

А ребенку даже по 

госнормативам их 

требуется 18. Но глав-

ный просчет в другом: времен-

ные бонусы всегда и везде дают 

временные результаты, а потом 

перестают действовать.

В Японии, например, меры по-

ощрения рождаемости начали 

применяться с 1990-х. Пробова-

ли многое: введение отпуска по 

уходу за ребенком, повышение 

доступности детсадов, субсидии, 

выплаты за рождение третьего и 

последующих детей. Результаты: 

в 2005-м рождаемость в стране 

составляла 1,26 на женщину, к 

2015-му выросла до 1,45, однако 

к 2022-му снова упала до 1,26.

В Венгрии в 2010 году уро-

вень рождаемости снизился до 

1,25 ребенка на женщину, после 

чего государство ввело субсидии 

для семейных на покупку жилья 

(уже воспользовались 250 тысяч), 

кредиты с низкой процентной 

ставкой, списание части долгов 

и многое другое. В прошлом году 

женщин, родивших детей до 

30 лет, на всю жизнь освободили 

от уплаты подоходного налога. 

Также от него освобождены оба 

родителя четырех и более детей, 

и расходы на поддержку семей 

достигли 3% ВВП с перспективой 

роста до 5%. В результате уровень 

рождаемости вырос до 1,6 ребенка 

на женщину. Но в первом полу-

годии 2024-го в стране появилось 

на свет на 14% меньше детей, чем 

в тот же период 2021 года, когда 

рождаемость показывала свой 

максимум. Объяснить причины 

спада никто не может... В Польше 

программа «Семья 500+» пред-

усматривает единовременные 

выплаты семьям с детьми, более 

выгодные условия покупки жи-

лья и другие льготы. И уровень 

рождаемости сначала вырос, но 

затем снова снизился. В куда более 

финансово благополучных скан-

динавских странах власти 10 лет 

поднимали рождаемость льго-

тами и выплатами, но теперь та-

мошний слабый пол практически 

вернулся к прежним показателям: 

1,6 ребенка на женщину в Дании, 

1,5 – в Швеции, 1,4 – в Норвегии. 

В Италии и Испании  – странах, 

считающихся относительно кон-

сервативными и религиозными,  – 

показатели еще хуже: 1,3 и 1,2.

Из европейских стран порадо-

вать может Франция, демонстри-

рующая показатель в 1,8 ребенка 

на женщину. Эксперты пытаются 

с. 1

Дочка еще 

маленькая, 

а заботы 

большие.

Более 

71 
млн кв. 
метров
жилья в России 
уже построено, 
но не 
выкуплено. 
Пустующие 
квартиры 

Праздник 8 Марта пришелся на субботу,
но дополнительный выходной перенесли: отдыхать будем с 13 по 16 июня 

В России сбор платы на трассах «Автодора» 
за прошлый год вырос в полтора раза и составил 112 млрд рублей

Куда рванули 
тарифы ЖКХ?
По прогнозам специалистов, россияне 

в 2025 году столкнутся с заметным 

подорожанием услуг ЖКХ. Сумма 

в платежках может подпрыгнуть на 20–

30% по сравнению с прошлым годом. 

Неужели нельзя обуздать тарифные 

аппетиты?

Дмитрий Абзалов
глава Центра стратегических 

коммуникаций

– В России тарифы ЖКХ регулируются, 
точнее, повышаются, раз в полгода. 
А эти повышения ведут к росту цен на 
различные товары и услуги. Но указами 
ситуацию поправить трудно. Стоимость 
рабочей силы растет, рынок столкнулся 
с дефицитом кадров. Из-за санкций 
и связанных c ними проблем на внешних 
рынках «Газпром» повышает внутренние 
цены на газ. Электроэнергетика тоже 
уперлась в ограничения по импорту. На 
тарифы влияют высокая ставка ЦБ, удо-
рожание горючего. Сдержать их могло 
бы масштабное обновление инфра-
структуры, ведь местами изношенность 
ее доходит до 90%, но такая программа 
требует больших вложений. Остается 
советовать жильцам выходить, избегая 
посредников, на прямые договоры с ге-
нерирующими тепло, газ и воду органи-
зациями. Хочу надеяться, что ситуация 
с инфляцией стабилизируется по мере 
продвижения переговоров по Украине, 
затяжной конфликт вредит экономике 
и простым людям. Мой прогноз по росту 
цен ЖКХ с учетом летнего повышения: 
15–20% за 2025 год.

Олег Бабич
руководитель правового 

департамента «Конфедерация 

труда России»

– Практический совет: если цифры в пла-
тежках показались вам шокирующими 
и подозрительными, стоит обратиться 
в органы прокуратуры. Но совсем оста-
новить рост тарифов не удастся, за этим 
процессом стоит инфляция. Материалы, 
рабочая сила, энергоресурсы растут 
в цене. Кредиты слишком дороги из-за 
ставки ЦБ. Получается, за ситуацию 
в экономике расплачиваются потребите-
ли услуг ЖКХ. А еще над коммунальными 
системами роятся жулики. Например, 
при замене коммуникаций под видом 
новых труб берутся старые, выкопанные 
из земли. В ряде случаев местные депу-
таты и чиновники впадают в зависимость 
от управляющих компаний и, по сути, 
лоббируют их коммерческие интересы. 
Необходимо искать формы привлечения 
граждан к контролю за тарифами.

Никита Масленников
экономист

– Очень нужна модернизация систем: 
газ, вода, энергия. Узкое место: сетевое 
хозяйство, теплоснабжение. В бюджете 
нужно искать инвестиции. А пока отрасли 
пытаются компенсировать ситуацию ро-
стом тарифов. Передачей «коммуналки» 
полностью в руки государства мы не 
добьемся результата. Этой сфере необ-
ходим ответственный частный бизнес. 
А со стороны государства давно требу-
ются четкие правила игры, которых по-
прежнему не существует. Важен контроль 
за работой управляющих компаний, 
в том числе и со стороны самих жителей, 
которым придется включаться в управ-
ление своими домами, чаще общаться 
с поставщиками услуг и бороться за вме-
няемые тарифы.

Василий Колташов
директор Института нового 

общества

– По закону тарифы повышаются каждые 
полгода с нормой около 5%. Это должно 
компенсировать инфляцию тем, кто ока-
зывает услуги ЖКХ. Но есть проблемы: 
это низкая эффективность многих управ-
ляющих компаний и вороватость. Тут 
хочу напомнить: когда платежки в Ново-
сибирске выросли сразу на 20–30%, это 
вызвало народные протесты, и власти 
пошли на попятную. Вывод: чем громче 
резонанс, тем сохраннее ваши деньги.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

В отчете главы петербургского 
МВД городскому парламенту 
сказано, что из бюджета Санкт-
Петербурга в 2024 году похитили 
6 млрд рублей, треть из которых не 
вернули. Фигурантами уголовных 
дел о коррупции стали почти 500 
человек. В суды поступило 200 уго-
ловных дел. В качестве примера 
генерал-лейтенант Роман Плугин 
привел дело 20-й больницы...

КСТАТИ

Никита Масленников

объяснить это государственными 

выплатами, которые начинаются 

со второго ребенка, а при трех и 

более детях увеличиваются, и 

к ним добавляются различные 

льготы. Но есть и другой фактор: 

уже много лет Франция превра-

щается в мультинациональное 

государство. Последние иссле-

дования свидетельствуют, что 

около 60% нынешних новорож-

денных в Париже имеют черную 

кожу или смешанную кровь, в то 

время как доля «белых детей» со-

ставляет 40%. Но французский 

закон запрещает собирать инфор-

мацию о расе жителей страны: все 

граждане – французы…

В российской (советской) «де-

мографической истории» есть 

примеры, которые можно назвать 

похожими. Например, Баку, ко-

торый в 1980-х считался одним 

из самых многонациональных 

городов СССР. Здесь проживали 

представители 72 националь-

ностей. Все они жили «впере-

мешку», и рождаемость в тот 

период составляла 25,2 ребенка 

на 1 тысячу человек населения. 

Но теперь столица Азербайджа-

на стала куда более мононацио-

нальным городом, и рождаемость 

здесь снизилась до 11,2 ребенка 

на 1 тысячу человек населения 

(данные 2024 года).

Нынешняя ситуация в рос-

сийских городах отличается от 

прежней в том числе тем, что на-

циональные меньшинства уже 

не живут «вперемешку» с корен-

ным населением, а предпочита-

ют селиться компактно, «среди 

своих». Это негативно отражает-

ся и на состоянии правопорядка 

в городах и поселках с большим 

количеством трудовых мигран-

тов и даже «новых россиян» – 

приехавших из южных респуб-

лик на ПМЖ и уже получивших 

российские паспорта. Не живут 

в наших городах «вперемешку» 

и семьи с разным количеством 

детей, хотя многодетные могли 

бы показать хороший пример 

соседям. Однако в нынешних 

человейниках, состоящих пре-

имущественно из «однушек» и 

«двушек», семью с тремя-четырь-

мя детьми даже поселить некуда: 

четырехкомнатные квартиры 

стали редкостью. Хотя при ны-

нешней российской статистике 

прибавлений многодетных се-

мей всего-то в 250 тысяч еже-

годно страна вполне в состоянии 

обеспечить приличным жильем 

собственное «демографическое 

будущее». Тем более что уже по-

строенных, но не выкупленных и 

пустующих квартир в России бо-

лее чем хватает – больше 71 млн 

кв. метров.

В соседней Финляндии реша-

ют вопрос с прибавлением по-

томства, предоставляя семьям с 

детьми социальное жилье. Квар-

тиры в таких домах ничем не от-

личаются от прочего жилья, но 

платить за них надо в два-три раза 

меньше, чем за арендованные на 

коммерческом рынке. В России 

такой опыт решили использо-

вать в Ульяновской области и 

Башкортостане. Может быть, это 

поможет? В Госдуме уже внесен 

для рассмотрения законопроект 

об изменениях в Жилищный 

кодекс с перспективой принуди-

тельной консервации невыкуп-

ленных домов. Поскольку, если 

собственники покидают и пере-

стают содержать свое имущество, 

существует риск нарушения теп-

лового контура дома и, как след-

ствие, прорывов систем тепло- и 

водоснабжения. Кроме того, по 

мнению депутатов, пустующие 

квартиры нередко становятся 

пристанищем для асоциальных 

личностей, что угрожает здоро-

вью и безопасности жильцов. Т

P.S. Ждать ли нам беби-бума? Тем 
временем в соцсетях начинают по-
являться предсказания грядущего 
беби-бума в России после окончания 
СВО и демобилизации значительного 
воинского контингента, занятого 
ныне на Украине. Появляются даже 
оценочные цифры: 250–300 тысяч 
младенцев в нынешнем году и вдвое 
больше – через год. Стремление 
обзавестись потомством может быть 
подкреплено накопленными «фрон-
товыми выплатами». Но скептики на-
поминают, что немалую часть нынеш-
них бойцов составляют контрактники 
в возрасте 40 лет и старше. Захотят 
ли они «возиться с пеленками»?

Елене Тодуровой 

и Наталии Чоха 

предстоит 

скромная жизнь 

в ближайшие 

несколько лет.
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•СДЕЛАНО В РОССИИ•

Сегодня, 28 февраля, отмеча-

ется День Арктики – региона 

с неповторимой природой, име-

ющего огромное значение для 

всего мира и для нашей страны 

в особенности. Этот уникальный 

край всегда манил исследовате-

лей, ученых и авантюристов сво-

ими первозданными красотами 

и уникальными возможностями, 

а в современном мире Арктике 

отведена стратегическая роль 

в развитии России и мира. 

БОРИС БЕЛЫХ

А
рктика – один из самых 

м а л о и с с л е д о в а н н ы х 

регио нов планеты. Совре-

менный этап истории ак-

тивного изучения Русско-

го Севера начался с экспедиции 

ледокола «Седов» еще в начале 

прошлого века – в 1929 году. За 

это время Советский Союз стал 

первой в мире страной, постро-

ившей для исследования север-

ных морей арктическую дрей-

фующую научную станцию, а 

наш ледокол первым среди над-

водных судов достиг Северного 

полюса.

За десятки лет, прошедших с 

появления первого корабля на 

Северном полюсе, по мере роста 

научного и исследовательского 

интереса к Русской Арктике ме-

тоды изучения северных морей 

значительно усложнились. И се-

годня масштабные экспедиции 

в такие труднодоступные регио-

ны требуют соответствующих 

научного потенциала и ресур-

сов. Зачастую наиболее ресур-

соемкие и технически сложные 

исследовательские миссии воз-

главляет крупный и социально 

ответственный бизнес.

Одним из лидеров среди рос-

сийских компаний в этой обла-

сти уже более 10 лет является 

«Роснефть». На ее счету десят-

ки уникальных комплексных 

экспедиций, среди которых в 

том числе самые масштабные 

в новейшей истории арктиче-

ские исследования. Сегодня раз-

беремся в тонкостях изучения 

Арктического региона, его кли-

мата, флоры и фауны на приме-

ре впечатляющих арктических 

проектов компании «Роснефть».

Геном обитателей фауны
«Роснефть» реализует масштаб-

ную программу по всесторон-

нему изучению и экологиче-

скому мониторингу Арктики с 

2012 года. Совместно с ведущи-

ми профильными институтами 

страны научный блок компании 

организует беспрецедентные по 

географическому охвату гидро-

метеорологические, геологиче-

ские, биологические исследо-

вания.

В конце 2024 года российские 

ученые совместно с Арктиче-

ским научным центром «Рос-

нефти» подвели итоги первого 

этапа программы «Тамура», 

направленной на сохранение 

биоразнообразия Арктики. Этот 

проект, рассчитанный на четыре 

года, включает изучение ключе-

вых видов животных, таких как 

белый медведь, дикий северный 

олень и редкие птицы, а также 

создание геномной базы данных 

для оценки состояния арктиче-

ских экосистем.

За первый полевой сезон было 

организовано пять экспедиций 

на север Красноярского края. Ис-

следования охватили Западный 

Таймыр и устье Енисея. Ученые 

преодолели более 17 тысяч кило-

метров по воздуху и свыше 3 ты-

сяч километров по воде, собрав 

около 100 тысяч фотографий и 

значительный объем уникаль-

ных данных о северной флоре и 

фауне. На Бреховских островах, 

признанных территорией меж-

дународного значения, специ-

алисты зафиксировали 60  видов 

птиц, включая сапсана, казарку 

и редкие виды дроздов. Также 

были отмечены миграции лебе-

дей, уток и чаек, что позволит 

орнитологам уточнить числен-

ность и состав популяций.

Исследования дикого север-

ного оленя охватили террито-

рию в 360 тысяч кв. километров. 

Ученые обнаружили группу 

из 100 животных на острове 

Сибирякова и зафиксирова-

ли уникальный случай: олень 

преодолел водное расстояние в 

12 километров. Для мониторин-

га популяции использовались 

спутниковые метки.

Программа «Тамура» также 

включает проект «1000 арктиче-

ских геномов», целью которого 

является создание крупнейшей 

базы генетических данных об 

организмах обитателей регио-

на. Одним из первых шагов 

стало секвенирование полного 

генома белого медведя. Эти дан-

ные позволят не только оценить 

состояние популяции, но и раз-

работать эффективные меры для 

ее сохранения.

С 2012 года «Роснефть» провела 

более 50 экспедиций в Арктике, 

собрав уникальные сведения о 

природе региона. Также «Рос-

нефть» совместно с «Иннопрак-

тикой» реализуют масштабный 

экологический проект в Белом 

море. В рамках экспедиций уче-

ные повторили маршрут извест-

ного советского гидробиолога 

Константина Дерюгина, который 

тот выполнил более 100 лет назад. 

Программа «Тамура» продолжает 

эту традицию, объединяя усилия 

ученых и бизнеса для защиты эко-

систем российского Севера.

Хозяева Крайнего 
Севера
Раз уж мы упомянули о белых 

медведях, стоит уделить им от-

дельное внимание. Ведь 27 фев-

раля во всем мире отмечается 

Международный день белого 

медведя, который призван при-

влечь внимание к необходимо-

сти защиты этого уникального 

хищника.

Белый медведь – крупнейший 

наземный хищник и важнейший 

индикатор здоровья арктиче-

ских экосистем, поскольку за-

нимает вершину пищевой цепи. 

Большая часть его ареала рас-

положена в Российской Аркти-

ке, а сам вид включен в Красную 

книгу России и международный 

Красный список особо охраняе-

мых видов.

Сохранение популяции этого 

полярного хищника – один из 

главных приоритетов экологи-

ческой программы «Роснефти». 

В рамках уже упомянутой про-

граммы «Тамура» в прошлом 

году ученые провели авиаучет 

популяции белых медведей на 

прибрежной территории Кар-

ского моря и прилегающих 

островов. Впервые для монито-

ринга перемещений животных 

использовались спутниковые 

передатчики, закрепленные на 

ушах.

На архипелагах Земля Фран-

ца-Иосифа и Новая Земля, рас-

положенных в Национальном 

парке «Русская Арктика», про-

водились наблюдения за карско-

баренцевоморской популяцией 

белых медведей. Ученые вре-

менно обездвиживали живот-

ных для сбора биологических 

образцов, которые затем ана-

лизировались в лабораториях. 

Эти исследования позволили 

изучить поведение и адапта-

цию медведей к жизни на суше 

в периоды отсутствия льда.

Собранные данные стали 

основой для проведения ряда 

важных анализов: молекуляр-

но-генетического, серологиче-

ского, микробиологического и 

токсикологического. Последний 

помогает выявлять уровни за-

грязнения окружающей среды, 

включая антропогенные фак-

торы, что дает возможность 

оценивать состояние морских 

экосистем Арктики.

Результаты исследований 

дают ценную информацию о 

состоянии популяции белых 

медведей в Российской Аркти-

ке. Ученые получили новые 

сведения о маршрутах мигра-

ции животных, их физическом 

состоянии и приспособляемо-

сти к изменяющимся условиям 

окружающей среды. Эти данные 

используются для разработки 

эффективных мер по защите 

вида и сохранению уникальных 

экосистем северных широт.

«Роснефть» реализует ини-

циативы по защите белых мед-

ведей в их естественной среде 

обитания. С 2016 года компания 

помогла спасти шестерых осиро-

тевших медвежат, которые оста-

лись без материнской опеки. Эти 

меры направлены на поддержку 

молодняка, который не смог бы 

выжить самостоятельно.

«Роснефть» активно участву-

ет в сохранении белых медведей 

как в дикой природе, так и в ус-

ловиях зоопарков. С 2013 года 

компания обеспечивает уход за 

35 белыми медведями, живущи-

ми в 16 российских зоопарках. 

Им предоставляется полноцен-

ное питание, ветеринарный 

контроль, а также обновляют-

ся условия содержания. В рам-

ках данной программы было 

построено семь современных 

вольерных комплексов, а суще-

ствующие регулярно ремонти-

руются и модернизируются. Для 

повышения активности живот-

ных были также разработаны 

специальные игрушки, которые, 

судя по публикациям в соцсе-

тях зоопарков, а также самой 

«Роснефти», очень полюбились 

хозяевам Арктики.

О результативности патрона-

жа белых медведей в зоопарках 

России также говорит недавнее 

событие: в ноябре в Пермском 

зоопарке у пары белых медведей 

Милки и Сэрику, которые нахо-

дятся под опекой «Роснефти», 

впервые родился медвежонок. 

Рождение белого медведя в усло-

виях зоопарка – значимое событие 

для России, ведь на территории 

нашей страны общая численность 

полярного медведя составляет по-

рядка 4 тысяч особей.

По словам специалистов, но-

вый обитатель зоопарка полно-

стью здоров, активен и любо-

знателен. Увидеть медвежонка 

посетители смогут в марте, ког-

да он наберется храбрости вый-

ти с Милкой из берлоги. В это же 

время специалисты определят 

пол маленького хищника и вы-

берут для него имя.

Отражение в искусстве
Арктические исследования «Рос-

нефти» также находят свое отра-

жение в искусстве. При поддерж-

ке компании был снят ряд таких 

документальных фильмов, как 

«100 лет в Арктике», «Век Белого 

моря» и «Хранители Арктики», 

которые мы рекомендуем к про-

смотру всем, кто хочет прикос-

нуться к потрясающей красоте 

Крайнего Севера.

«Роснефть» совместно с не-

государственным институтом 

развития «Иннопрактика» с 

2016 года также издает серии 

уникальных экологических 

атласов, среди которых: «Кар-

ское море», «Море Лаптевых», 

«Морские млекопитающие Рос-

сийской Арктики и Дальнего 

Востока», «Черное и Азовское 

моря», «Виды – биологические 

индикаторы состояния мор-

ских арктических экосистем», 

«Баренцево море».

Полюбоваться захватываю-

щими кадрами из экологиче-

ских атласов компании можно 

также на ежегодной фотовы-

ставке «Притяжение Арктики», 

которую может посетить любой 

желающий.

В этом году выставка состоя-

лась в самом сердце Москвы – на 

Цветном бульваре. Уникальная 

экспозиция предоставила воз-

можность жителям и гостям сто-

лицы насладиться величием ле-

дяных айсбергов, удивительной 

красотой арктической флоры и 

фауны, а также подробно узнать 

о комплексной программе иссле-

дований Арктического регио на, 

реализуемой компанией на про-

тяжении уже многих лет.

«Роснефть», будучи круп-

нейшей нефтяной компанией 

страны, обладает уникальными 

возможностями по освоению и 

изучению самого загадочного ре-

гиона планеты. А осознание того, 

что эти возможности направлены 

в том числе на максимальное со-

хранение Арктики для потомков, 

дает надежду, что будущие поко-

ления смогут в полной мере и с 

благодарностью наслаждаться 

просторами Крайнего Севера.  Т
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«Роснефть» с 2012 года реализует грандиозную     
программу по всестороннему изучению и экологическому мониторингу в Арктике

Открывая тайны Арктики
В день самого таинственного региона планеты рассказываем о масштабных арктических проектах «Роснефти»
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В ноябре прошлого года в 
Пермском зоопарке у пары белых 
медведей Милки и Сэрику, которые 
находятся под опекой «Роснефти», 
впервые родился медвежонок

«Роснефть» и «Иннопрактика» 
реализуют уникальный 
экологический проект в Белом 
море. В рамках экспедиций ученые 
повторили маршрут известного 
советского гидробиолога 
Константина Дерюгина, который он 
выполнил более ста лет назад

В конце 2024 года российские 
ученые совместно с Арктическим 
научным центром «Роснефти» 
подвели итоги первого этапа 
программы «Тамура», направленной 
на сохранение биоразнообразия 
Арктики

На счету «Роснефти» десятки комплексных 
экспедиций, многие из которых стали самыми 
масштабными в новейшей истории исследований 
Арктики

360 
тысяч кв. км –
такую территорию обитания дикого 
северного оленя охватили иссле-
дования «Роснефти» на Крайнем 
Севере
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•ТЕХНОЛОГИИ•

Как мы помним, одноименный 

с тартап выпустил модель искус-

ственного интеллекта DeepSeek-R1 

месяц тому назад, 20 января. Она 

имеет открытый исходный код, по-

этому пользователи и предприятия 

могут использовать его бесплатно. 

И Китай не был бы Китаем, если не-

медленно не стал бы применять изо-

бретение на практике.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»»

Начало положили крупные китайские 

города, которые стали активно ис-

пользовать искусственный интеллект 

DeepSeek в государственном управле-

нии. ИИ внедрили в Пекине, Шанхае, 

Чэнду (провинция Сычуань), Шэньчжэне 

(провинция Гуандун) и других городах. 

ИИ автоматизирует обработку докумен-

тов и запросов, ускоряет реагирование 

на чрезвычайные ситуации.

Одним из последних городов, внед-

ривших DeepSeek, стал самый дина-

мично развивающийся город Китая 

и мира – Шэньчжэнь. Как сообщается, 

администрация района Футянь на-

няла 70 «ИИ-госслужащих», которые 

управляют 240 административными 

процессами. Время подготовки доку-

ментов сократилось с пяти дней до не-

скольких минут, а точность их достигла 

95%. Еще несколько городов провинции 

Гуандун, включая административный 

центр – Гуанчжоу, а также Дунгуань 

интегрировали DeepSeek в свои госу-

дарственные услуги. Ожидается, что 

опыт будет применен и в других китай-

ских городах.

В Чэнду и Сучжоу (провинция Цзян-

су) ИИ используют для автоматизации 

юридических процедур и управления 

городскими проектами. В Шанхае ИИ 

помогает с оформлением виз и анализом 

налоговых данных, а в Пекине – автома-

тизирует социальное обеспечение. В го-

роде Чанша ИИ планируют использовать 

в сфере интеллектуального управления 

городской безопасностью и применять 

в различных сценариях, связанных с жи-

льем, газом, транспортом, стихийными 

бедствиями.

Власти подчеркивают, что ИИ слу-

жит помощником, а не заменой для 

людей. Чиновников призывают исполь-

зовать ИИ с головой. А каждый «ИИ-

сотрудник» находится под контролем 

руководителя, который несет ответ-

ственность за его действия. Эксперты 

считают, что внедрение ИИ в государ-

ственные услуги улучшит их качество 

и снизит затраты.

Вслед за госструктурами за дело взя-

лись частные компании. Так, китайский 

интернет-гигант Tencent заявил, что на-

чал тестировать интеграцию большой 

языковой модели DeepSeek в мессен-

джере WeChat (Weixin), которым поль-

зуются до миллиарда китайцев. Пока 

что ограниченное количество его поль-

зователей смогут бесплатно получить 

доступ к полной версии DeepSeek-R1 для 

поиска. Также Tencent тестирует возмож-

ность включения DeepSeek-R1 в другие 

свои продукты на базе искусственного 

интеллекта, включая чат-бот Hunyuan.

16 февраля об интеграции DeepSeek 

и собственной модели ИИ Ernie заявил 

другой китайский гигант – Baidu. Прав-

да, компания пока что не уточнила офи-

циальные сроки запуска новой функции.

Среди компаний, развернувших 

DeepSeek-R1, – облачные подразделения 

ByteDance, Alibaba, Huawei Technologies, 

автогиганты BYD, Geely, Great Wall 

Motors, Leapmotor, три крупнейших опе-

ратора связи КНР – China Mobile, China 

Telecom, China Unicom и другие.

А в Пекинской детской больнице начал 

работать «ИИ-педиатр». Пока что про-

грамма работает под контролем конси-

лиума врачей, но результаты впечатляют. 

Рекомендации ИИ в большинстве случа-

ев совпадают с выводами медицинской 

группы. «ИИ-педиатр» был разработан 

больницей в сотрудничестве с техноло-

гическими компаниями. Он использует 

знания более 300 специалистов и мно-

голетние медицинские данные. «ИИ-

педиатр» успешно прошел испытания 

в течение месяца. Больница намерена 

развивать технологию, чтобы предоста-

вить высококачественные медицинские 

услуги для детей по всей стране.

Это не первый случай использования 

ИИ в медицине в Китае. В мае 2024 года 

китайские исследователи разработали 

виртуальный «ИИ-госпиталь», позво-

ляющий обрабатывать до 10 тысяч об-

ращений в день. В марте того же года ки-

тайские госпитали начали тестировать 

«ИИ-помощника» для нейрохирургов.

И это только начало. По планам Го-

сударственного совета КНР, в 2025 году 

Китай «внесет фундаментальный вклад 

в развитие базовой теории ИИ и укрепит 

свои позиции в качестве мирового лиде-

ра в области исследований ИИ». Кроме 

того, ИИ становится «основной движу-

щей силой модернизации промышлен-

ности Китая и экономических преоб-

разований». Госсовет КНР прогнозирует, 

что к 2030 году стоимость основных от-

раслей ИИ в Китае составит 400 млрд 

юаней, а с учетом смежных отраслей – 

более 5 трлн юаней. К 2030 году Китай 

станет единоличным лидером в разви-

тии теории и технологий искусственного 

интеллекта. И тогда стоимость основных 

отраслей ИИ составит 1 трлн, а с уче-

том смежных отраслей – более 10 трлн 

юаней.

Как говорится, достижения науки 

и техники – в жизнь!

•ЭКСКЛЮЗИB•

ЧЖАН ХАНЬХУЭЙ

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ В РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Ш
анхайская организация 

сотрудничества с момен-

та основания в 2001 году 

руководствуется «Шан-

хайским духом», объ-

единяет мощные «силы ШОС» 

для сплоченного взаимодействия 

и вышла на новый путь развития 

и сотрудничества региональной 

организации. ШОС играет важ-

ную роль в содействии безопас-

ности и стабильности, а также 

процветанию на Евразийском 

континенте, служит ярким при-

мером практического воплоще-

ния международных отношений 

нового типа и создания сообще-

ства единой судьбы человечества.

1. «Шанхайский дух» явля-

ется руководством к действию 

в развитии ШОС. Он включает 

в себя принципы «взаимного до-

верия, взаимной выгоды, равен-

ства, консультаций, уважения 

к многообразию цивилизаций 

и стремления к совместному раз-

витию». Эти принципы в высшей 

степени соответствуют целям 

Устава ООН, неразрывно связа-

ны с пятью принципами мирно-

го сосуществования и совпадают 

с видением перспектив развития 

Глобального Юга. На протяже-

нии почти четверти века под ру-

ководством «Шанхайского духа» 

ШОС превратилась в комплекс-

ную региональную организацию, 

охватывающую наибольшее чис-

ло населения и самую большую 

площадь территории с огромным 

потенциалом развития.

«Шанхайский дух» является 

образцом современности для по-

строения международных отно-

шений нового типа. Преодолев 

такие устаревшие концепции, как 

конфликт цивилизаций, мыш-

ление времен холодной вой ны 

и игра с нулевой суммой, «Шан-

хайский дух» направляет страны 

с разными политическими систе-

мами, культурными традициями 

и уровнями социально-экономи-

Владимир Путин проинформировал председателя КНР о состоявшихся в последнее время
российско-американских контактах, сообщил сайт kremlin.ru. С китайской стороны выражена поддержка начавшемуся диалогу России и США, 

а также готовность содействовать поиску путей мирного урегулирования украинского конфликта
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Китай внедряет искусственный интеллект в практику 

Центр мультимодального транспорта Демонстрационной зоны регионального торгово-экономического сотрудничества Китай – ШОС в городе 

Циндао провинции Шаньдун на востоке Китая. 

ческого развития к установлению 

тесных партнерских отношений. 

Он создал образец международ-

ных отношений нового типа, ос-

нованных на взаимном уваже-

нии, равенстве, справедливости, 

сотрудничестве и взаимной выго-

де. Страны – участницы ШОС ува-

жают самостоятельно выбран-

ный друг другом путь развития, 

учитывают ключевые интересы 

друг друга, выступают против 

вмешательства во внутренние 

дела других стран и угнетения 

слабых сильными. Будучи убеж-

денным сторонником мультила-

терализма, ШОС руководствуется 

принципами неприсоединения 

к блокам, ненаправленности 

против других стран и регио-

нов, придерживается открытости 

внешнему миру, а также продви-

гает развитие международного 

порядка в более справедливом 

и рациональном направлении.

«Шанхайский дух» является 

важной основой для построения 

сообщества единой судьбы ШОС. 

На саммите в Циндао в 2018 году 

председатель Си Цзиньпин вы-

двинул инициативу о «создании 

сообщества единой судьбы ШОС», 

впервые объединив концепцию 

сообщества единой судьбы че-

ловечества с ШОС. На саммите 

в Астане в 2024 году председатель 

Си Цзиньпин отметил, что госу-

дарства-члены должны продол-

жать продвигать «Шанхайский 

дух», твердо укоренить чувство 

общности судьбы, поддерживать 

и помогать друг другу, стремить-

ся к построению «пяти общих до-

мов»: общего дома сплоченности 

и взаимного доверия, общего 

дома мира и спокойствия, обще-

го дома процветания и развития, 

общего дома добрососедства 

и дружбы, общего дома равно-

правия и справедливости. Ос-

новные положения «трех глобаль-

ных инициатив», предложенных 

председателем Си Цзиньпином, 

были включены в итоговые до-

кументы, такие как декларация 

саммита, обогатив и расширив 

современное содержание «Шан-

хайского духа».

2. Китай является инициа-

тором создания «Шанхайского 

духа», а также активистом в его 

продвижении. Китайская сто-

рона всегда рассматривает ШОС 

как приоритетное направление 

своей внешней политики и делает 

все для высококачественного раз-

вития организации.

Китай ведет ШОС по пути 

развития и усиления. ШОС – это 

первая межправительственная 

международная организация, 

в создании которой принимал 

участие Китай, которая была ос-

нована на территории Китая, на-

звана в честь китайского города 

и имеет постоянно действующий 

орган в Китае. Председатель Си 

Цзиньпин на саммите в Циндао 

выступил с концепциями по раз-

витию, безопасности, сотрудни-

честву, цивилизации и глобально-

му управлению для продвижения 

«Шанхайского духа», всесторон-

не спланировав будущий путь 

и направление развития ШОС. 

Выдвинутые председателем Си 

Цзиньпином такие важные те-

зисы, как «четыре образца» (мир 

и сотрудничество, открытость 

и инклюзивность, взаимное обу-

чение и взаимное признание, вза-

имная выгода и беспроигрышная 

ситуация), «четыре сообщества» 

(сообщество единого здравоох-

ранения, сообщество безопас-

ности, сообщество развития, со-

общество цивилизаций), «пять 

общих домов», последовательно 

совершенствуют систему ценно-

стей ШОС и задают направление 

для разработки новой стратегии 

развития ШОС.

Китай является движущей 

силой сотрудничества в области 

безопасности ШОС. Председатель 

Си Цзиньпин неоднократно под-

черкивал на саммитах ШОС не-

обходимость придерживаться 

концепции общей, комплексной 

и устойчивой безопасности, пре-

доставляя всему региону и миру 

в целом принципы управления 

безопасностью, отличные от кон-

цепции западоцентризма. Китай 

участвовал в создании Регио-

нальной антитеррористической 

структуры (РАТС) ШОС, активно 

продвигает создание «Универ-

сального центра реагирования 

на угрозы в сфере безопасности» 

и входящих в его состав четырех 

центров безопасности, направля-

ет сотрудничество ШОС в области 

безопасности к новой высоте про-

фессионального и прагматично-

го развития.

Китай является «активато-

ром» практического сотрудни-

чества ШОС. За 20 лет, с 2001 по 

2020 год, объем двусторонней 

торговли между Китаем и стра-

нами – членами ШОС увеличил-

ся в 20 раз, достигнув 245 млрд 

долларов США. При этом толь-

ко товарооборот между Китаем 

и Россией в 2024 году достиг 

244,8 млрд долларов США, про-

демонстрировав поразительный 

потенциал развития. Китай ин-

тенсивно продвигает сопряже-

ние инициативы «Один пояс, 

один путь» с инициативами 

всех стран – участниц ШОС, по-

вышая чувство удовлетворен-

ности у населения этих стран от 

сотрудничества в рамках ШОС. 

Используя региональные пре-

имущества выгодного геогра-

фического расположения, Китай 

последовательно создал такие 

проекты, как «Демонстраци-

онная зона межрегионального 

торгово-экономического сотруд-

ничества Китай – ШОС» и «Де-

монстрационная база ШОС по 

обмену и обучению аграрным 

технологиям», чтобы создать 

новый китайский кластер для 

практического сотрудничества 

в рамках ШОС.

3.«Продвижение Шанхайско-

го духа: ШОС в действии» – это 

громкий лозунг, предложенный 

Китаем после принятия на себя 

председательства в ШОС в июле 

прошлого года. Китай проведет 

дружественный, сплоченный 

и плодотворный саммит ШОС, 

а также планирует организо-

вать более 100 мероприятий 

по всей стране, охватывающих 

четыре основные сферы: поли-

тику, безопасность, практиче-

ское сотрудничество и гумани-

тарные обмены. Председатель 

Си Цзиньпин объявил 2025 год 

Годом устойчивого развития 

ШОС. Китайская сторона про-

ведет ряд мероприятий по со-

трудничеству в восьми приори-

тетных областях, отмеченных 

в Инициативе по глобальному 

развитию, включая сокращение 

бедности, продовольственную 

безопасность, борьбу с панде-

миями и разработку вакцин, 

финансирование развития, 

противодействие изменению 

климата и «зеленое» развитие, 

индустриализацию, цифро-

вую экономику и транспорт но-

коммуникационную взаимо-

связанность. Все это позволит 

повысить уровень сотрудниче-

ства в таких областях, как тор-

говля и инвестиции, энергетика, 

цифровая экономика, современ-

ное сельское хозяйство, «зеле-

ное» развитие, содействовать вы-

сококачественному сопряжению 

строительства «Одного пояса, од-

ного пути» со стратегиями раз-

вития стран региона и оказывать 

помощь странам региона в про-

движении модернизации. В ходе 

председательства в ШОС, особен-

но к 80-летию победы китайского 

народа в Войне сопротивления 

японским захватчикам и Побе-

ды в Мировой антифашистской 

войне, а также 80-летию Орга-

низации Объединенных Наций 

Китай выразит общую позицию 

стран-участниц по важным меж-

дународным и региональным во-

просам.

4. Китай и Россия являются 

государствами – учредителями 

ШОС. Наши страны постоянно 

привносят мудрость и силу 

в развитие и укрепление ор-

ганизации. В 2025 году Китай 

проведет 25-е заседание Совета 

глав государств – членов ШОС, 

а Россия организует 24-е засе-

дание Совета глав правительств 

(премьер-министров) стран – 

участниц ШОС.

Столкнувшись с быстро ме-

н яющейс я меж д у народной 

обстановкой и множеством не-

прерывно возникающих рисков 

и вызовов, Китай готов тесно 

координировать и взаимодей-

ствовать с Россией и уверенно 

направлять все стороны на про-

движение «Шанхайского духа». 

Убежден, что наши усилия не-

пременно будут способствовать 

переходу ШОС на новый этап 

высококачественного развития, 

характеризующийся большей 

сплоченностью, большим взаи-

модействием, богатой жизнен-

ной силой и еще большими пер-

спективами. Будем предлагать 

«Шанхайское решение» в сфере 

глобального управления и при-

вносить «силы ШОС» во имя по-

строения сообщества единой 

судьбы человечества.
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Скованные одной цепью
•ИДЕМ В КИНО?•

В прокат вышел фильм «Кон-

чится лето», завоевавший Глав-

ный приз фестиваля «Маяк» 

в Геленджике. Там обычно при-

вечают высоколобый артхаус. 

Но у картины, снятой Владими-

ром Мункуевым и Максимом 

Арбугаевым, якутскими режис-

серами, лауреатами междуна-

родных фестивалей, есть все 

шансы обрести статус «народ-

ного кино». Не зря их совмест-

ную работу (ранее они снимали 

поодиночке) уже сравнивают 

с картинами «Брат» и «Брат 2» 

Алексея Балабанова.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В центре фильма «Кончится лето», 

как и в знаменитой балабанов-

ской дилогии, судьбы двух бра-

тьев. Только биографии и характе-

ры у них совсем другие. Старший, 

Кеша (Юра Борисов), отсидел 

пару-тройку лет за хулиганские 

делишки, вышел по УДО. «Я здесь, 

я вернулся, я в поряде», – говорит 

он брату Тиме (Макар Хлебников), 

пришедшему встречать его на 

речную пристань сонного якут-

ского поселка. Сломанная отцов-

ская машина давно на приколе, и 

Тима часть пути домой охотно та-

щит старшего на закорках. Сразу 

видно: между братьями, несмотря 

на разницу в возрасте и жизнен-

ном опыте, тесная родственная, 

осязаемая связь.

Старший в свои 27 лет облысел 

на зоне, а заодно утратил юноше-

ские иллюзии. Младший только 

окончил школу и сдал экзамены 

в новосибирский вуз. Недобрал 

пару баллов, поступил на платное 

отделение, но вдовый отец (Дми-

трий Поднозов), сам живущий на 

мизерную пенсию, обещает что-

то придумать. Тем более что стар-

ший сын вернулся, теперь жизнь 

должна наладиться. Отец, поль-

зуясь давними отношениями с хо-

зяином прииска (балабановский 

актер Александр Мосин), устраи-

вает Кешу в золотодобывающую 

артель. Но бывшему зэку здесь не 

рады. И при первом же подстроен-

ном конфликте его выбрасывают 

на улицу. Другой работы в поселке 

нет, у Кеши, да и у младшего бра-

та, у которого едва хватает денег 

на авиабилет до Новосибирска, 

жизнь летит под откос…

Фильм поначалу воспринима-

ется как социальная драма про 

трудности выживания в глухой 

глубинке, где на обед привычно 

едят картошку с капустой, кредит 

в 40 тысяч кажется неподъемной 

ношей, а радости жизни сводят-

ся к воскресной выпивке в забе-

галовке или на природе. Но еще 

одного варианта звягинцевско-

го «Левиафана» или быковского 

«Дурака» не будет. Социально-

критическое кино нынче не в че-

сти ни у киношного начальства, 

ни у зрителей. 

И скоро фильм берет резкий 

крен в сторону боевика, застав-

ляя зрителей вжиматься в кресло. 

Обозленный Кеша решает сорвать 

куш: с помощью друга-охранника 

взламывает сейф хозяина приис-

ка, набитый неучтенными слит-

ками. И пытается вместе с Тимой, 

который поначалу ни о чем не до-

гадывается, рвануть на Большую 

землю. Но босс с подручными 

возьмет в заложники отца и бы-

стро выйдет на след бег лецов. Бра-

тья, оставив за собой при попыт-

ке сбыть золотишко пару трупов, 

рванут вглубь Якутии в надежде 

затеряться в ее бескрайних про-

сторах. Но каждый импульсив-

ный шаг будет только множить 

количество жертв.

Фильм родился из реального 

случая с бессмысленным ограб-

лением, которое произошло на 

одном из местных приисков. Во-

ров быстро поймали, судили, а 

авторы фильма стали додумы-

вать эту историю. Спрятались на 

месяц ото всех, написали первый 

вариант сценария. Хотели сни-

мать в главных ролях якутских 

актеров, но потом сообрази-

ли, что на приисках работают 

большей частью русские. Так в 

фильме появились московские 

звезды – «наше все» Юра Борисов 

и молодой талант Макар Хлебни-

ков, известный по фильмам «Сне-

гирь», «Пингвины моей мамы», 

«Дети перемен». Это сразу вывело 

фильм на новый маркетинговый 

и творческий уровень.

Актеры приехали в Якутию 

за две недели до съемок, посе-

лились в одной квартире, об-

живались, вникали в местные 

обычаи. Да и друг к другу при-

тирались, чтобы точнее передать 

кровную связь, переходящую по 

ходу фильма в кровавую взаи-

мозависимость. «Скованные 

одной цепью, связанные одной 

целью» – это словно про них на-

писано и спето «Наутилусом». 

Хотя ударным музыкальным 

акцентом фильма станет песня 

Виктора Цоя «Кончится лето», 

которая даст картине название 

и упругий ритм.

Снимали, что бывает редко в 

кино, строго в сюжетной после-

довательности. Начинали работу 

в теплые летние дни, напоенные 

светом, солнцем, синевой неба, 

серебристым блеском речной 

воды. Вслед за героями фильма, 

которые бежали в малообжитые 

районы Якутии, ехали съемочной 

группой на Север. Туда, где даже 

в разгар лета нужны теплые сви-

тера и штормовки, где автотрассы 

сменяются непроезжими грун-

товками, а до самого дальнего 

поселка, утонувшего в плотном 

предосеннем тумане, можно за 

трое суток добраться только на 

моторке. Или долететь на вер-

толете. Так что динамичный, 

мускулистый триллер по ходу 

действия превращается еще и в 

живописное роуд-муви.

Ближе к финалу фильм за-

медляет свой стремительный 

бег, обретая черты то ли грече-

ской трагедии, то ли библей-

ской притчи. Северный остров 

окажется для героев западней. 

Бежать дальше бессмысленно и 

глупо. Насилию и злу, которое 

творили братья – один осознан-

но, другой вынужденно, – будет 

наконец положен предел самым 

непредсказуемым, страшным 

и справедливым образом. От 

финальных кадров замирает в 

груди дыхание. Но разве не за 

сильными страстями и яркими 

эмоциями мы идем в кино? Т

Выходящий на экраны новый фильм 
уже сравнивают с культовыми 
лентами Алексея Балабанова

Российского актера Марка Эйдельштейна
после успеха фильма «Анора» журнал Vogue назвал «восходящей звездой 

Голливуда»

Союз кинематографистов РФ намерен 
исключить француза Жерара Депардье за неуплату членских взносов 

в течение семи лет

От бульваров Парижа до русской глубинки
Музей русского импрессионизма показал, как на русской почве проросли «впечатленцы»

•ВЫСТАВКИ•

Эхом юбилея импрессионизма, отмеченного 

в целом мире, звучит московская выставка 

«Изображая воздух». Напомню: отсчет ведется 

от первой парижской выставки живописцев, 

представителей крупного течения в живописи, 

весной 1874-го еще не имевшего привычного 

нам названия.

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

В
ателье фотографа Надара среди работ 30 ху-

дожников безымянной тогда группы нахо-

дился пейзаж Клода Моне, ухватившего в род-

ном Гавре момент рассвета, но не сумевшего 

дать картине название. За коллегу и друга это 

сделал Огюст Ренуар, вписав в каталог выставки: 

«Впечатление. Восходящее солнце». Столь непри-

вычное в мире салонной и академической живо-

писи наименование вызвало гнев и насмешки, а 

один из критиков, Луи Леруа, поместил в журнале 

убийственную рецензию, в которой вдоволь поиз-

девался над словом «впечатление». Так у нового 

искусства, чьи творцы и тем более критики даже 

не подозревали, что вскоре оно покорит мир, по-

явилось имя.

В России, то и дело стремящейся перевести ино-

земные слова на язык родных осин, приверженцев 

этого стиля долго называли «впечатленцами». Надо 

ли добавлять, что среди активно посещавших Ев-

ропу, а также издалека следивших за новыми яв-

лениями в искусстве русских художников быстро 

появились поклонники импрессионизма? Пред его 

чарами не устояли столь значимые мастера, как 

Василий Поленов, Илья Репин или Исаак Левитан.

Музей русского импрессионизма (МРИ) пред-

ложил серьезный разговор о сути собственного 

предмета собирательства спустя почти 10 лет с 

начала работы. За это время небольшая частная 

институция, чье собрание размещено в объекте 

индустриальной архитектуры, прорвалась в лидеры 

столичной арт-жизни. Здесь, на бывшей кондитер-

ской фабрике на задворках Ленинградского про-

спекта, прошла череда проектов, представивших 

многие дарования, зачастую неизвестные широкой 

публике. В их числе такие самобытные мастера, 

как Николай Мещерин или Елена Киселева, в той 

или иной мере причастные к стилистике импрес-

сионизма. Каждая выставка, будь то персональная 

ретроспекция или подборка работ разных авторов 

«на заданную тему», – рассказ о личных судьбах, 

исторических параллелях и крутых поворотах в 

русском искусстве.

Особенно щедр катаклизмами оказался ХХ век. 

Мы слышим отголоски бурных событий, когда из 

забвения выплывает имя какого-нибудь художни-

ка, покинувшего Россию сто лет назад и, казалось 

бы, канувшего в Лету. Так происходило и с «рус-

скими французами» Константином Кузнецовым и 

Николаем Тарховым: в последние десятилетия они 

вернулись в нашу художественную жизнь.

Немало подобных имен вобрала в себя про-

граммная выставка в МРИ «Изображая воздух». 

Это полторы сотни картин, подчас известных лишь 

в том городе, в музее которого хранятся, и семь 

десятков имен от знаменитых до полузабытых. 

Как и прежде, МРИ высвечивает нестандартные 

персоналии русского искусства. Однако на сей раз 

музей поставил задачу разобрать по косточкам само 

парадоксальное явление, каким является русский 

импрессионизм.

В самом деле, термин «импрессионисты» вы-

зывает ассоциации прежде всего с французскими 

залами Пушкинского музея, Эрмитажа или, если 

вам посчастливилось, с парижскими музеями Орсе 

и Оранжери. К славному ряду имен, который воз-

главляет Эдуард Мане (хотя сам он импрессиони-

стом себя не считал), не каждый добавит Валенти-

на Серова или Константина Коровина, первыми в 

России создавших полотна с явными признаками 

этого стиля. Притом что серовские «девушки», 

давно хрестоматийные, – по сути, манифест ху-

дожника, которому после юношеской поездки в 

Венецию захотелось писать «только отрадное». 

К сожалению, добившись успеха в освоении нового 

для России стиля, который он постиг самостоятель-

но, не посещая парижских студий, Серов отошел 

от импрессионизма. А его учитель Илья Репин, 

безусловно, великий, к «впечатленцам» проявлял 

неподдельный интерес, однако работать вровень 

с французами так и не сумел.

Кураторы выставки и авторы каталога помогают 

понять, почему настоящих импрессионистов в Рос-

сии оказалось совсем мало, хотя попробовал себя в 

этой роли как минимум каждый второй художник 

начиная с 1880-х.

Итак, вплоть до 1 июня все здание МРИ отдано фе-

номену «русский импрессионизм» – для кого-то век 

назад основному методу, а для прочих – крат кому 

увлечению. Впрочем, главный дар импрессионизма 

граду и миру един для всех: он навеки закрепил 

право художника на эксперименты. В чем их осо-

бенность у разных живописцев, пояснят творения 

кисти маститых и знаменитых вроде Игоря Грабаря, 

Станислава Жуковского или того же Коровина, 

долго шедших под знаменем импрессионистов, а 

также на время ими ставших «бубново валетцев» 

Петра Кончаловского или Роберта Фалька. Перечис-

лить всех отдавших дань «французскому методу» 

немыслимо. К нему как источнику вдохновения 

приникали самые несхожие персонажи – вспомним 

хотя бы Виктора Борисова-Мусатова и антипода 

ему Казимира Малевича.

Все эти увлечения юности из отдельных эпи-

зодов складываются в эпическое полотно, когда 

речь идет о целой стране. В мире много разных 

вариантов импрессионизма. Тот же МРИ, скажем, 

показывал его извод в Испании, веками обладавшей 

своей мощнейшей традицией, но тоже сдавшейся 

на милость победителя. Вот и представьте, учиты-

вая размеры России, сколь широко размахнулось 

это течение в отечественном арт-ландшафте на 

рубеже XIX–XX веков.

Сегодня ушли в прошлое споры вокруг терми-

на «русский импрессионизм». А ведь еще недавно 

специалисты допускали только осторожную фор-

мулировку «пленэризм»! Теперь на выставке в МРИ 

нас учат различать черты этого стиля, не путая 

его с другими при наличии общих мотивов вроде 

изображения природы или мимолетных житей-

ских сцен. Нынешняя выставка не пытается про-

следить весь путь импрессионизма в России – это 

потребовало бы грандиозных пространств и клю-

чевых экспонатов многих музеев – либо составить 

полный свод российских «впечатленцев». Тем не 

менее зритель может уяснить основные признаки 

импрессионистической стилистики и выявить ее 

черты в русской живописи.

Вводят в экспозицию полотна с реальной попыт-

кой «изобразить воздух» и познать природу света. 

Вслед за ними показаны работа живописца с цветом 

и парадоксальный результат экспериментов на рус-

ской почве. Это чуждая французам темная гамма 

с эффектами ночного освещения и невской водой, 

по замыслу куратора, – «черный импрессионизм».

Большое внимание уделено этюдам Исаака 

Левитана, Леонида Пастернака и их ровесников. 

Этюды, прежде вспомогательный этап работы над 

картиной, у импрессионистов обрели права са-

мостоятельных произведений. Внедрение нового 

стиля можно понаблюдать в разделе «Мастерская», 

где мы будто входим в учебные классы Академии 

художеств и Московского училища живописи, вая-

ния и зодчества.

Немало добавляют к пониманию отличий им-

прессионизма в России «русские мотивы»: на смену 

шумным бульварам Парижа пришли улицы уезд-

ных городов, любимые Константином Горбатовым 

и Петром Петровичевым, а на место француже-

нок-актрис и балерин явились крестьянки Абрама 

Архипова. Общими стали новаторские композици-

онные приемы, которые художники подсмотрели 

на фотографиях и в модных японских гравюрах. 

Наконец, в атмосферу трудов на пленэре, то есть 

свежем воздухе, мы проникнем, листая «Фотоаль-

бом», где запечатлены и патриархи Поленов и Ре-

пин, и мастера других поколений: Исаак Бродский, 

Лукиан Попов, Зинаида Серебрякова, Константин 

Юон и прочие обладатели этюдника и тюбиков с 

краской, между прочим, революционного изобре-

тения середины ХIХ века. Т

150 картин
представлены на программной 
выставке «Изображая 
воздух» в Музее русского 
импрессионизма
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ •

28 февраля в Махачкале 

местные динамовцы играют 

с «Локомотивом». Остальные 

матчи 19-го тура пройдут в 

субботу – воскресенье. Пого-

да футболистам благоволит: 

повсюду температура выше 

нормы. А какие ветры дули на 

трансферном рынке?

ВЛАД МЕНЬШОВ

Т
рансферное окно в этом се-

зоне действовало с 23 ян-

варя по 20 февраля. Глав-

ная его неожиданность: 

практически нет приоб-

ретений у «Краснодара». Даже 

продали своего воспитанника 

защитника Георгия Арутюняна 

в венгерский клуб. Хотя тренеры 

кубанской команды не раз жало-

вались на дефицит игроков ли-

нии полузащиты и атаки. А ведь 

этот клуб возглавляет турнир-

ную таблицу.

Зато его главный конкурент 

«Зенит» демонстрировал актив-

ность вне поля: был приобретен 

Луис Энрике из бразильского «Бо-

тафого», вернулся Огнен Мимо-

вич из аренды в «Фенербахче». 

Правда, пришлось расстаться с 

хорошо себя проявившими Кла-

удиньо (уехал играть в Катар) и 

Артуром (отправлен в качестве 

денежной компенсации в тот же 

«Ботафого»). В итоге питерский 

клуб потратил 33 млн евро, а за-

работал на продажах и арендах 

36 млн. Неужто в газпромовской 

команде решили «жить по сред-

ствам» даже в год 100-летия «Зе-

нита»?

На фоне двух лидеров чемпио-

ната крепко усилился их ближай-

ший преследователь: спартаков-

цы купили у афинского клуба АЕК 

тринидадского нападающего Ли-

вая Гарсию за 20 млн евро. Это 

пока рекордный по стоимости 

трансфер «Спартака» за всю исто-

рию. Приобретение аргентинца 

Пабло Солари обошлось красно-

белым еще в 10 млн. А учиты-

вая, что в спартаковской линии 

атаки и так уже играют крепкие 

по меркам РПЛ Манфред Угаль-

де, который сейчас возглавляет 

бомбардирскую гонку в РПЛ с 

15 голами, и Эсекьель Барко, то 

наметилась острая конкуренция. 

Неужто придется кого-то из этой 

«сборной мира» сажать на ска-

мейку?

Между тем все эти хлопо-

ты – сугубо внутренние. В сезо-

не-2025/26 наши клубы в евро-

кубках точно не смогут принять 

участия. Или спартаковцы наце-

лились уже на будущие сезоны? 

Хотя и там нашим клубам крас-

ную дорожку никто не расстелет.

Динамовцы потратились куда 

скромнее: суммарно полузащит-

ник сборной России Данил Глебов 

и парагваец Касерес обошлись в 

11 млн евро. А баланс остальных 

клубов РПЛ между тратами на по-

купку и выручками за продажу 

игроков и вовсе не превышает 

1 млн евро. Да, изоляция от евро-

кубков все больше сказывается на 

финансовом положении команд, 

а на трансляциях матчей и прода-

же абонементов и билетов зара-

батывать пока не получается. Да 

что там говорить, даже паспорт 

болельщика никак отменить не 

могут!

Новость о возможном при-

глашении иностранных судей 

на матчи РПЛ поначалу вызвала 

недоумение: уже и тут мигранты 

понадобились?! Но на самом деле 

все не так страшно: российские 

арбитры уже приглашались об-

служивать матчи в Белоруссии 

и Саудовской Аравии, теперь «по 

обмену» приедут на матчи РПЛ их 

коллеги из этих стран.

Было объявлено, что Валерий 

Карпин по обоюдному согла-

шению расторг контракт с ФК 

«Ростов». Он и раньше заявлял 

о желании сосредоточиться на 

работе со сборной, и некоторые 

СМИ уже выдали эту новость как 

добрый признак возвращения 

России из бана до начала жере-

бьевки к отборочным матчам 

Евро-2028. Хотя многие специа-

листы публично называют кон-

фликт Карпина с руководством 

клуба главной причиной его 

ухода, РФС на днях объявил, что 

состав тренерского штаба нацио-

нальной команды остается без 

изменений. Так же как и осталь-

ной тренерский штаб «Ростова»…

РФС предварительно огла-

сил график сборной России в 

2025 году. Матч сборных Рос-

сии и Замбии (87-е место в рей-

тинге ФИФА) пройдет в Москве 

25 марта на стадионе «Динамо». 

А 6 июня команда Валерия Карпи-

на проведет домашнюю встречу 

с Нигерией (44-е место), стади-

он пока не определен. Наконец, 

10  июня наши сыграют на выезде 

со сборной Белоруссии. Всего же 

в нынешнем году планируется 

провести 10–12 товарищеских 

матчей, при этом на 14–18 ноября 

запланированы игры в Африке! 

Правда, соперники пока оконча-

тельно не определены. Россий-

ская сборная ни разу не играла 

на Черном континенте.

Все настойчивее слухи о пере-

говорах по товарищескому мат-

чу (или двум) со сборной США 

(16-е место в мировом рейтинге, 

крепкий середняк). И от амери-

канской федерации на сей счет 

опровержений не поступало. Т

После зимнего перерыва в 50 дней чемпионат РПЛ возобновляется

«Спартак» – чемпион! Пока по покупкам
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За 20 млн 
«Спартак» купил тринидадского 
нападающего Ливая Гарсию, 
аргентинец Пабло Солари 
обошелся красно-белым в 10 млн... 
Зато в линии атаки у «Спартака» 
собралась «сборная мира»... 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении двухэтапного открытого 

тендера 6801-OD на право заключения договора 

на поставку оборудования и запасных частей 

для систем ОВКВ АО «КТК-Р». 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6801-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

извещает о проведении открытого двухэтапного 

тендера №6758-OD на право заключения договора 

на поставку анализатора для определения 

хлорорганических соединений для лаборатории 

НПС Кропоткин. 

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК: http://www.cpc.ru 

(раздел тендеры – Тендер №6758-OD).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум     

извещает о проведении предквалификационного 

отбора для участия в открытом двухэтапном тендере 

(№6787-OD) на право заключения договора 

на выполнение работ по техническому 

перевооружению системы ЭХЗ площадок А-НПС-5А, 

2, 3, 4, 5 в ЦР, ЗР.

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru 

(раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум     

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера № 6800-PD на право заключения 

договора на выполнение строительно-монтажных 

работ по Модернизации систем безопасности 

на объектах КТК на территории РФ в рамках 

антитеррористической защиты. НПС-7 (УИ 2290). 

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»        

иизвещает о проведении открытого полного одноэтапного тендера (6792-OD) 

на услуги по техническому обслуживанию и текущему ремонту средств навигационного обеспечения (СНО) 
Морского терминала АО «КТК-Р». Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

А В ЭТО ВРЕМЯ

Ну, за дона Педро!
На днях «навел шороху» левый крайний «Зенита» Педро Энрике Силва дос 
Сантос. Он стал чемпионом Южной Америки U20 и главным героем финала 
турнира. А всего по ходу его за пять матчей он дважды забил и отдал шесть го-
левых пасов. Среди игроков молодежной сборной Бразилии получил лучшую 
прессу. И теперь российские болельщики гадают, станет ли Педро главной 
звездой РПЛ или его быстро продадут в европейский клуб на взлете. Бра-
зильцы свои надежды на предстоящем осенью в Чили молодежном первен-
стве мира связывают именно с Педро, который является капитаном сборной, 
хотя он младше других в команде – 19 лет ему исполнилось 5 февраля.

Дебютировал Педро в РПЛ в марте 2024-го. Его стоимость при переходе 
из «Коринтианс» в «Зенит» составляла 9 млн евро. Провел в составе питер-
ского клуба 28 матчей, забивал важные голы. Но в 10 последних матчах в 
РПЛ он выходил в стартовом составе лишь трижды. В среднем в этом сезоне 
за игру он проводит на поле 44 минуты, деля игровое время с Андреем Мо-
стовым примерно поровну.

На нынешней неделе в футбольных СМИ разных стран эксперты оцени-
вают молодого бразильца в 40 млн евро. Вот как прокомментировал «Труду» 
ситуацию с Педро известный футбольный специалист Юрий БЕЛОУС:

– Педро – не только настоящее «Зенита», но и его будущее. За год пре-
бывания в российском чемпионате его трансферная стоимость намного 
поднялась. Думаю, 40 млн евро – это его реальная нынешняя цена. Я видел 
Педро на поле и получил яркое впечатление. А что Сергей Семак его редко 
задействовал все 90 минут – это проявление осторожности и заботы о бу-
дущем восходящего таланта. «Зенит» дальновидно поступил, отпустив Педро 
на молодежное первенство Южной Америки, где его увидели все: тренеры, 
скауты, агенты ведущих клубов. Полагаю, трансферная стоимость Педро 
будет увеличиваться и дальше. Удачное выступление в составе бразильской 
молодежки – не единичная вспышка, а демонстрация мастерства, продол-
жающего расти. Нынешнее руководство «Зенита» с самого начала поняло, 
какую жемчужину получило. Совсем не та ситуация, когда Василий Кикнадзе 
профукал Хвичу Кварацхелию, который после ухода из «Локомотива» был 
продан в «Наполи», а потом в ПСЖ за десятки миллионов. 

Кстати, вопреки сложившемуся о бразильцах стереотипу, Педро не стал 
карнавалить по случаю чемпионства в Южной Америке, а вылетел в Россию 
на следующий день после победы в финале U20. И, по сообщениям из тре-
нерского штаба «Зенита», сразу же приступил к тренировкам в клубе. 

Валерий 

Карпин не 

может больше 

закрывать 

глаза 

на «футбол 

в изоляции».
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В одной из китайских частных школ 
учителям позволено бить учеников по 
рукам и ставить «в угол». А что вообще 

из себя представляет китайская школа? 
И что о ней знают в России?

Провинился – получи указкой
Сосна в три обхвата

Древняя сосна из парка «Го-
родской бор», расположенного 
на окраине подмосковного 
Серпухова, получила статус па-
мятника живой природы. У под-
ножия ствола дерево, которо-
му не меньше 300 лет, с трудом 
могут обхватить трое взрослых 
мужчин. Сертификационная 
комиссия Всероссийской про-
граммы «Деревья – памятники 
живой природы» внесла сосну 
в Национальный реестр старо-
возрастных деревьев. Заби-
равшиеся на макушку альпини-
сты рассказывают, что сверху 
открывается потрясающий вид 
на заливные луга и стрелку Оки 
и Нары.

Полярные сияния 
заказывали?

Северный магнитный полюс, 
который полвека назад на-
ходился в Канаде, продолжает 
через Северный Ледовитый 
океан перемещаться к России. 
Если скорость и направление 
движения не изменятся, то к 
середине века полюс достигнет 
Таймыра. Это создает пробле-
мы для навигации, поскольку 
пилотам и капитанам в зави-
симости от показаний компаса 
приходится постоянно коррек-
тировать курс. А вот жителям 
Европейского Севера и особен-
но Сибири это обещает кратное 
увеличение полярных сияний, 
которые зависят от положения 
магнитных полюсов Земли.

Водка строго перед 
обедом

В Вологде решили бороться с 
пьянством проверенными со-
ветскими методами, ограничи-
вая время продажи спиртного 
в магазинах. По словам губер-
натора Георгия Филимонова, за 
прошлый год население обла-
сти сократилось на 7,5 тысячи, 
причем 71% смертей вологжан 
трудоспособного возраста свя-
заны с злоупотреблением ал-
коголем. Решено: по выходным 
правила торговли останутся 
прежними, а вот по будням с 
1 марта спиртное можно по-
купать только с 12 до 14 часов. 
Представляете, какие буду оче-
реди среди желающих принять 
на грудь перед обедом?

Мусю спасли

Кошка Муся, выброшенная 
со смотровой площадки «Ла-
сточкиного гнезда», спасена. 
Волонтеры ее обнаружили в 
расщелине скалы спустя двое 
суток после инцидента, кото-

рый вызвал волну возмущения 
крымчан в соцсетях. Спасатели 
провели целую операцию: спу-
стились на веревках и подняли 
отчаянно мяукающую кошку. 
Как сообщила мэр Ялты Янина 
Павленко, пострадавшая от-
делалась ушибами и царапи-
нами. А 24-летнему живодеру 
из Петербурга предъявлено 
обвинение за жестокое обра-
щение с животными. По ст. 245 
УК виновнику грозит крупный 
штраф, исправительные рабо-
ты или даже лишение свободы.

Вне интернета жизнь 
существует

Международная группа ученых 
выяснила, что временный 
отказ от интернета улучшает 
психическое здоровье и кон-
центрацию. В исследовании 
участвовали 470 человек, на 
смартфоны которых на две не-
дели установили приложение, 
блокирующее доступ в интер-
нет. Результаты показали, что 
время использования смарт-
фона сократилось вдвое – с 5 
до 2,5 часа. Участники экспе-
римента отметили улучшение 
самочувствия и снижение 
симптомов депрессии. Спо-
собность концентрироваться 
повысилась, что соответствует 
омоложению мозга на 10 лет. 
Медики рекомендуют перио-
дически ограничивать присут-
ствие в онлайне для улучшения 
качества жизни.

•ЗДОРОВЬЕ•

На днях сообщили, что в Рос-

сии начались клинические 

испытания новой вакцины 

от ветряной оспы. Кто не 

в курсе: для прививок от ве-

трянки, которые у нас делают 

с 2009 года, до сих пор ис-

пользуют только импортные 

препараты. Но в июле 2022-го 

поставки «Варивакса» из США 

прекратились. А бельгийский 

«Варилрикс» хотя и остался, 

но в прошлом году поступал 

с перебоями, а нынче его 

и вовсе не найти. Да и но-

вая вакцина появится лишь 

в 2026–2027 годах. А что сей-

час? В тренде «ветряночные 

вечеринки», куда дошколят 

приводят, чтобы они, заразив-

шись и переболев, пораньше 

получили иммунитет. Дескать, 

как это всегда делали…

МАРИНА КРЮЧКОВА

Н
асчет «всегда так делали» не 

уверена. Но вот 1990-е, ког-

да сама была молодой ма-

мой, помню отлично. И как 

к нам однажды пришла по 

вызову старенькая врач-терапевт 

Зара Иосифовна, знавшая меня 

с детства, и, едва взглянув на разу-

крашенную зеленкой дочку, спро-

сила: «Что, небось, уже и гостей 

созвала?» Признаться, я ее тогда 

не поняла: какие гости, когда ре-

бенок болеет? Оказалось, речь про 

те самые «вечеринки»: вакцины 

в ту пору еще не было, как, впро-

чем, и большинства лекарств, но 

зато рассказов, как тяжело пере-

носят ветрянку те, кто постарше 

(что, кстати, правда), хватало.

Сразу скажу: идею «ветряноч-

ных вечеринок» Зара Иосифовна 

не поддержала. Но и не спорила: 

что толку? Это сейчас, называя 

дикарским подобный способ по-

лучить иммунитет у малышей, 

можно указать на альтернати-

ву: есть же вакцина, там вирус 

приручен и лишен своих агрес-

сивных наклонностей. Все так, 

но неплохо бы сразу и уточнять: 

а где ее, эту вакцину, взять?

Сегодня обзвонила четыре мо-

сковские сети частных клиник: 

«Семейный доктор», «Чудо-док-

тор», «СМ-клиника» и «Наше вре-

мя». Везде ответ один: вакцины 

нет, и неизвестно, когда будет. 

В детских государственных по-

ликлиниках вроде имеется, но 

лишь для тех, кого оформляют 

в детсадики, – такой пункт содер-

жится в Региональном календа-

ре профилактических прививок 

Москвы (а еще Свердловской, Че-

лябинской и некоторых других 

областей): регион обес печивает 

вакциной своих дошколят. А вот 

моя «легенда» – мол, девяти-

летняя внучка вчера общалась 

с девочкой, заболевшей сегод-

ня ветрянкой, хотим на всякий 

случай привиться (по инструк-

ции, это надо сделать в течение 

72 часов) – не сработала, сказали: 

«По контакту не вакцинируем». 

А раньше прививали, причем без 

лишних слов, считалось – по эпи-

демиологическим показаниям. 

Теперь же и за деньги не удастся: 

нет вакцины. Просчитались с за-

купками? Если бы…

Родители не дадут соврать: 

проб лемы с прививками продол-

жаются уже третий год. Их при-

вычно списывают на санкции, но 

главная причина банальна: недо-

статок средств. Особенно плох был 

2023-й, когда постоянно возника-

ли перебои с препаратами от кори, 

полиомиелита, паротита и дру-

гих, внесенных в Национальный 

календарь профилактических 

прививок (НКПП). В результате 

заболеваемость корью подскочи-

ла тогда в 288 раз! Хуже нас в Ев-

ропе были лишь Азербайджан 

и Казахстан. Конечно, сказался 

и приток беженцев, но дефицит 

вакцин тоже. Даже Минздрав РФ, 

долго называвший эти разгово-

ры фейками, в конце концов был 

вынужден повысить, причем аж 

в 2,5–8,5 раза, предельные цены 

сразу на 11 вакцин из НКПП. 

Иначе один за другим срывались 

тендеры на закупки препаратов: 

отечественные производители ут-

верждали, что прежние цены не 

покрывали и стоимости упаковки. 

Импортная «Варилрикс» тоже по-

дорожала, но меньше, на 27%.

Ну а дальше все предсказуемо – 

если учесть, что при среднем ро-

сте цен на вакцины в 5–6 раз денег 

на их закупку на 2024 год выде-

лили всего на 13% больше, чем 

годом раньше. Перебои начались 

уже с лета, причем даже с препа-

ратами из НКПП. Что уж говорить 

о вакцине от ветрянки, которая 

в Национальный календарь так 

еще и не вошла (хотя об этом го-

ворят с 2013 года, как, впрочем, 

и о разработке собственной вак-

цины). «Варилрикс» в прошлом 

году закупили на четверть мень-

ше прежних объемов. Итог оче-

виден. В Татарстане, например, 

на днях главный эпидемиолог, 

специалист по иммунопрофи-

лактике Минздрава республики 

Дмитрий Лопушов в своем теле-

грам-канале так и заявил: в го-

сударственных поликлиниках 

РТ в ближайшие шесть месяцев 

вакцинации от ветряной оспы 

не будет. Минздрав РТ вдогонку 

послал всех желающих по извест-

ному адресу – в частные клиники. 

Но не трудитесь, там вакцины нет, 

я поинтересовалась.

Еще откровеннее был Минз-

драв Воронежской области – од-

ного из тех регионов, где нынче 

особо активно проходят «ветря-

ночные вечеринки». На жалобы 

родителей – дескать, нет вак-

цины ни в государственных, ни 

в частных клиниках, невозможно 

привить ребенка от ветрянки – 

чиновники от медицины сооб-

щили, что за счет областного 

бюджета вакцину закупают лишь 

для не болевших и не привитых 

лиц, призываемых на военную 

службу. И дальше (цитирую по 

изданию «Подъем»): «В детские 

амбулаторно-поликлинические 

учреждения этот препарат не 

выдается, поскольку среди их 

прикрепленного населения нет 

лиц, призываемых на военную 

службу». А ведь и впрямь, из 

детсадиков и школ, чье «населе-

ние» прикреплено к упомянутым 

учреждениям, в армию пока не 

призывают. По сути верно, а по 

форме, как нередко у чиновни-

ков, – издевательство.

Стоит ли удивляться, что соц-

сети Воронежа буквально пе-

стрят объявлениями о «ветряноч-

ных вечеринках». Вот, к примеру: 

«У нас есть прекрасная девочка 

в зеленых пупырышках, микро-

район Глинозем. Ждем в гости, 

игрушки-обнимашки обеспечим. 

Спешите, у нас уже 3-й день, как 

бы не опоздать».

Кстати, при упоминании про 

«обнимашки» опять вспомнила 

Зару Иосифовну. И ее строгое, 

уже в дверях, распоряжение: 

«Коли все ж надумаешь к дочке 

гостей звать, запомни: никаких 

застолий! Если не хочешь ее зав-

тра в стационар отвезти: мало 

ли какие у кого инфекции. И без 

групповухи: только по одному, и 

только в дверях: заглянул, спро-

сил о здоровье, пять минут – и 

адьос. Так и скажи: врач запре-

тила приближаться. Оно и для 

гостя лучше: меньше вируса по-

лучит – легче отболеет, может, и 

без последствий. Каких? Да вот 

тут о них почитай, впечатлись, 

всем раздаю (протянула мне 

машинописный листочек). И не 

делай уже мне нервы…» Т

P.S. Врач собрала случаи из своей 
долгой практики – какими бывают 
последствия «посиделок с ветрян-
кой». Например, про шестилетнюю 
Олю, которая уже шла на поправку, 
когда мама согласилась на уговоры 
приятельниц. Вечер удался: все 
пятеро ребят, что пришли в гости, 
зарази лись. Правда, не только ве-
трянкой: один «поделился» гриппом. 
Ветрянка плюс грипп – коктейль 
еще тот! А Оля и вовсе через пару 
дней угодила в больницу с пневмо-
нией: организм-то ослаблен…

Жаль, такие памятки врачи не 
размещают в соцсетях, по соседству 
с приглашениями на «ветряночные 
вечеринки» – глядишь, число же-
лающих переболеть «по-легкому» 
уменьшилось бы. Тем более когда 
есть вакцина – в принципе.

Весь покрытый зеленью…
За кулисами «ветряночных вечеринок»

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Ученые университета Сколтех предложили
очищать море синтетическими сетями, которые улавливают мазут и 

при этом пропускают воду

В историческом центре Санкт-Петербурга 
1 апреля откроют Музей бомжей, представляющий антологию 

бродяжничества. И это не шутка

1732

В Петербурге открылся Кадетский 
корпус – первое в России военное 
сухопутное учебное заведение.

1810

Образован Гвардейский экипаж – 
единственная морская часть русской 
гвардии в дореволюционной России. 

Моряки экипажа участвовали в Оте-
чественной войне 1812 года, пройдя 
от Смоленска через Бородино до Па-
рижа. А в 1825 году 1100 матросов 
и офицеров Гвардейского экипажа 
вышли на Сенатскую площадь.

1849

В Сан-Франциско из Нью-Йорка на 
пароходе «Калифорния» прибыли 
первые золотоискатели.

1873

Норвежский врач Герхард Хансен от-
крыл бактерию, вызывающую забо-
левание лепрой (проказой).

1921

Начало антибольшевистского восста-
ния моряков в Кронштадте.

1935

Американский химик Уоллес Хьюм 
Карозерс изобрел первое в мире 
синтетическое волокно, получившее 
название нейлон.

1946

Создан французский спортивный 
журнал L’Equipe, через 10 лет начав-
ший определять лучшего футболиста 
Европы и учредивший ему в награду 
«Золотой мяч».

1966

Впервые в мире отряд атомных под-
водных лодок ВМФ СССР вышел в 
кругосветное плавание, успешно 
завершив поход через полтора ме-
сяца без всплытия в надводное по-
ложение.

1986

Убит Улоф Пальме, премьер-министр 
Швеции. Преступление не раскрыто.

1994

Поэт Иосиф Бродский прочитал в 
нью-йоркском Куинс-колледже сти-
хотворение по поводу присоеди-

нения Украины к программе НАТО: 
«Скажем им, звонкой матерью паузы 
метя, строго: / скатертью вам, хохлы, 
и рушником дорога!».

2023

Произошло лобовое столкновение 
пассажирского и грузового поездов 
в Темби. В крупнейшей железнодо-
рожной катастрофе в истории Греции 
погибли 57 человек.

2024

Умер Николай Иванович Рыжков, 
бывший советский премьер в 1985–
1991 годах.
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С 2022 года 
поставки «Варивакса» из 
США прекратились. А новая 
отечественная вакцина появится 
лишь в 2026–2027-х
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